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Поздравляю вас со знаменательной 
датой — -летием со дня образования 
учреждения, которое служит сегодня 

важнейшим звеном в функционировании стро-
ительной отрасли!

Ваша созидательная деятельность способ-
ствует укреплению авторитета Татарстана как 
одного из динамично развивающихся регио-
нов России. 

Комфортное жилье, развитая инфраструк-
тура, социальные, культурные, спортивные 
и промышленные объекты, качественные 
автомобильные дороги — во многом заслуга 
вашего коллектива, объединившего насто-
ящих профессионалов, хорошо знающих 
и любящих свое дело и применяющих команд-
ный подход к решению поставленных задач.

бежден, что накопленный опыт позволит 
вам и впредь плодотворно трудиться на благо 
Татарстана и всей страны. елаю дальней-
шего развития и реализации новых перспек-
тивных проектов!

Марат Хуснуллин, 
заместитель Председателя 
Правительства 
Российской Федерации 

УВАЖАЕМЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ 
ГОСЭКСПЕРТИЗЫ 
РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН! 



Поздравляю вас с -летием правления 
государственной экспертизы и цено-
образования Республики Татарстан 

по строительству и архитектуре!
Наша республика — экономически разви-

тый, инвестиционно привлекательный, пере-
довой регион России. Одним из главных дви-
гателей экономического роста в Татарстане 
всегда была строительная отрасль. то стро-
ительство не только жилья, промышленных 
и социальных объектов, но и инфраструктуры, 
автомобильных дорог. Ваше ведомство обес-
печивает решение важнейших для нашего 
стройкомплекса задач — это требует не только 
особого профессионализма, но также объ-
ективности и умения брать на себя ответ-
ственность за принятые решения. Благодаря 
вашему ежедневному труду каждый новый 
строительный объект в Татарстане соответ-
ствует самым высоким требованиям. 

Теплые слова признательности хочу адре-
совать ветеранам отрасли, дело которых вы 
с успехом продолжаете. Сохраняя верность 
сложившимся традициям, внедряя инновации, 
экспертиза уверенно смотрит далеко вперед. 
Во многом именно вы способствуете разви-
тию и реализации самых передовых решений. 

елаю всем вам и вашим семьям крепкого 
здоровья и благополучия! Пусть успех и удача 
будут неизменными спутниками ваших начи-
наний! 

Рустам Минниханов,
Раис Республики Татарстан  

ДОРОГИЕ 
ДРУЗЬЯ!



Примите самые теплые поздравления 
с  -летием активной и плодотворной 
деятельности!

Пройдя насыщенный путь, накопив ценный 
опыт и став сплоченным коллективом ква-
лифицированных специалистов своего дела, 
вы осуществляете важнейшую работу, без 
которой невозможно функционирование всей 
строительной отрасли республики. 

Татарстан входит в число регионов-лиде-
ров по вводу нового жилья, благоустройству 
общественных пространств, цифровизации 
стройкомплекса, и все эти успехи — во мно-
гом и ваша заслуга. В республике концентри-
руется передовой опыт в части строительства, 
проектирования и, конечно же, экспертизы — 
у вас есть чему поучиться коллегам из других 
регионов. Высокий профессионализм, прин-
ципиальность и ответственность позволяют 
вам достойно выполнять возложенные на вас 
обязанности, соблюдая все принятые стан-
дарты и нормы.

 год стал годом глобальных преобра-
зований в строительной индустрии, использо-
вание технологии информационного модели-
рования — реалия нашей работы. Новшества 
требуют от всех адаптации к изменившимся 
условиям, и вы неизменно идете в ногу со вре-
менем, чутко реагируя на вызовы. ксперты 
были и остаются золотым фондом отрасли. 
Ваш опыт и профессионализм будут востребо-
ваны даже в эру искусственного интеллекта, 
ведь без аналитической деятельности невоз-
можно принять эффективные решения.

Сегодня перед нами стоят амбициозные 
задачи, уверен, что мы с ними справимся. 
От всей души желаю вам, чтобы весь багаж 
накопленных знаний и впредь был востребо-
ван на благо людей! 

С праздником!

Ирек Файзуллин, 
министр строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации

УВАЖАЕМЫЙ 
РАФАР МИРЗАНУРОВИЧ! 
УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ 
ГОСЭКСПЕРТИЗЫ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН!
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Практика проведения ком-
плексной экспертизы стала 
развиваться в годы первых 

пятилеток, когда закладывались 
основы индустрии государства. 
А в период восстановления страны 
после войны ее роль стала стреми-

4 ноября 2023 года Госэкспертиза Республики Татарстан отмечает свое 35-летие. Однако 
на самом деле история ведомства началась гораздо раньше — в эпоху советских пяти-
леток. И все это время задача экспертов остается неизменной: они являются гарантом 
качества проектов и эффективного расходования средств в сфере строительства. 

тельно расти, поэтому в 1  году 
небольшое управление госэкспер-
тизы при Госстрое СССР было пре-
образовано в мощную структуру 
с отраслевыми отделами. Позднее 
ее подразделения и самостоятель-
ные организации с такими же функ-

циями появились в союзных и авто-
номных республиках. В Татарии при 

правлении по делам строитель-
ства и архитектуры Совета Мини-
стров ТАССР было создано бюро 
экспертизы со штатом два чело-
века. 

1960-е
При Управлении по делам 

строительства и архитектуры 
овета Министров ТА Р 

создается бюро экспертизы 
со штатом два человека

оздание Управления 
госэкспертизы ТА Р 
со штатом  человек

Вся предпроектная 
и проектно-сметная 

документация по бюджетным 
об ектам теперь рассматривается 

Управлением госэкспертизы РТ

В Татарстане введено 
гослицензирование 

стройдеятельности, а Управление 
госэкспертизы РТ становится 

территориальным экспертным 
базовым центром 

1988 1992 1993 
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ффективность и взвешенность 
решений «прародителей» сегодняш-
ней Госэкспертизы РТ проверены 
временем. В числе первых проектов, 
рассмотренных экспертизой, кото-
рые и сегодня радуют нас, — театр 
имени Галиасгара Камала, мосто-
вой переход через Каму в Сорочьих 
Горах. К слову, именно эксперты пер-
выми высказали мнение о недо-
пустимости возведения атомной 
электростанции в Камских Поля-
нах  в случае аварии на гидростан-
ции ядерные реакторы были бы раз-
рушены. ти люди формировали 
республиканскую школу экспертизы, 
которая достигла высокого уровня 
развития к концу 1 - х годов, когда 
в республике было создано прав-
ление госэкспертизы ТАССР. го 
сотрудники влияли на формирова-
ние облика города — с их профес-
сиональным мнением считались. 

После распада Советского Союза 
страну охватили глобальные пере-
мены. Согласно новому времени 
менялась и деятельность татар-
станской экспертизы, штат которой 

вырос до  человек. Теперь спе-
циалисты правления госэкспер-
тизы РТ рассматривали проектно- 
сметную документацию независимо 
от сметной стоимости строитель-
ства, в  то  время как ранее им 
доставались объекты сметной сто-
имостью до  млн руб. ерез них 
проходило немало масштабных про-
мышленных проектов, и практиче-
ски на всех объектах снижалась 
сметная стоимость строительства. 
Более того, эксперты «заворачи-
вали» проекты, если не видели 
достаточных оснований для их реа-
лизации, экономя таким образом 
бюджетные средства.

В то время экспертов беспоко-
ило отсутствие единого порядка про-
ведения экспертизы на территории 
республики  некоторым заказчи-
кам, в том числе осуществляющим 
строительство за счет государствен-
ных капвложений, удавалось ухо-
дить из сферы контроля экспертного 
органа, и банки открывали финанси-
рование по проектам строительства, 
не прошедшим экспертизу. Обра-
щения экспертов в вышестоящие 
органы не приносили результатов. 

Только к концу 1  года, в резуль-
тате взаимодействия правления 
госэкспертизы РТ, органов Госарх-
стройнадзора РТ и Главказархитек-
туры, разрешение на строительство 
предприятий, зданий и сооружений 
стало выдаваться только с учетом 
положительного заключения экс-
пертизы. Среди ярких проектов тех 
лет — строительство театра « кият», 
реконструкция исторического зда-
ния Казанского хореографического 
училища, укрепление фундамента 
Александровского пассажа  Кстати, 
именно экспертизой было предло-
жено решение, которое снизило 
стоимость реконструкции пассажа 
в 1  раз! В результате проект дора-
батывался с учетом этих замечаний.

е а  ист ри
В начале второго тысячелетия коли-
чество рассмотренных управлением 
проектов стало стремительно расти 
в  году — , в 1 -м — , 

в - м — 1 . Шла подготовка 
к празднованию 1  -летия Казани  
был утвержден перечень из 1 1 объ-
екта, которые нужно было постро-
ить, реконструировать или рестав-

1994 
Положительное заключение 

экспертизы стало необходимым 
условием для получения 

разрешения на строительство 

Все проекты строительства 
в республике до их утверждения 

подлежат госэкспертизе, 
проведен первый ежегодный 

семинар по изменениям 
в градостроительной 

деятельности для заказчиков

ткрытие трех зональных 
отделов  в абережных елнах, 

Зеленодольске и угульме

Переосмысление роли 
экспертизы  во главу угла 
становится обеспечение 

безопасности строительства 

1996 2001 2004 

Казань до застройки микрорайонов Горки и Азино Начало масштабного жилищного строительства

512.2023 | 
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рировать, в том числе и за счет 
федерального бюджета. 

Ведомство росло под стать зада-
чам, которые на него возлагались. 
Были созданы три новых зональ-
ных отдела — в Набережных ел-
нах, Зеленодольске и Бугульме. 
Общая численность работников 
достигла  человек. Реконструк-
ция Дворца спорта, здания Кабинета 
министров РТ, Казанской ратуши, 
здания современного Г Ма, Дома 
ученых бывший Александровский 
приют , Казанского университета, 
строительство Пенсионного фонда 
России по РТ, гостиничного ком-
плекса «Мираж» — таков был мас-
штаб работы экспертов тех лет. 

В  году был принят новый 
Градо строительный кодекс Р , кото-
рый требовал создания большого 
количества подзаконных норма-
тивных актов. Однако эта работа 
до конца не была проведена, что 
не только усложняло деятельность 
экспертов, но и побуждало к пере-

осмыслению роли экспертизы. 
В приоритете стала проверка соот-
ветствия проектной документации 
требованиям действующих норма-
тивных документов и в конечном 
счете обеспечение безопасности 
строительства зданий и сооруже-
ний. 

В  году Казань была выбрана 
местом проведения ниверси-
ады- 1 . К этому событию были 
построены и сданы в эксплуата-
цию  спортивных объектов, вклю-
чая одно из сложнейших в стране 
со оружений — Дворец водных видов 
спорта. Все это закаляло экспертов 
управления, приумножая их профес-
сионализм и опыт, который особенно 
пригодился в 1  году, когда в Татар-
стане началась реализация масштаб-
ного проекта «Культурное наследие  
древний город Болгар и остров-град 
Свияжск».

В феврале 1  года правление 
госэкспертизы РТ получило новый 
статус и дополнительные полномочия. 
Новым направлением его деятельно-
сти стали ценообразование и сметное 
нормирование в строительстве, экс-
пертиза в сфере тарификации и К , 
сертификация в сфере строительства 
и К . уть позже к ним добавилась 
негосударственная экспертиза про-
ектной документации и результатов 
инженерных изысканий. 

Сотрудниками учреждения была 
проделана большая работа по прове-

Сейчас задачи учреждения распределены между несколькими филиалами: головной отдел в Казани 
и зональные отделы в Альметьевске и Набережных Челнах

2007 
В ведомство стала 
поступать сметная 

документация об ектов 
капремонта 

Проводится первый конкурс 
профмастерства « учший 

сметчик РТ», внедрена цифровая 
платформа А  «Госэкспертиза», 
начата работа по развитию ТИМ

Получение полномочий 
в ценообразовании и сметном 

нормировании в строительстве, 
переименование в ГАУ «УГЭЦ РТ»

ткрытие учебного центра 
«Профстандарт» на базе 
ГАУ «УГЭЦ РТ», переход 

на оказание электронной услуги 
по госэкспертизе

2014 2015 2016 

УПРАВЛЕНИЕ ГОСЭКСПЕРТИЗЫ РТ 
РАЗВИВАЛОСЬ ВМЕСТЕ С РЕСПУБЛИКОЙ, 
СТАЛО АКТИВНЫМ УЧАСТНИКОМ ВСЕХ 
ГОСПРОГРАММ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ, ВНЕСЛО 
СВОЙ ВКЛАД В ПРОГРАММЫ ЛИКВИДАЦИИ 
ВЕТХОГО ЖИЛЬЯ, ГАЗИФИКАЦИИ СЕЛЬСКИХ 
ПОСЕЛЕНИЙ, КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА, 
СОЦИАЛЬНОЙ ИПОТЕКИ И МНОГИЕ ДРУГИЕ. 
УЧРЕЖДЕНИЕ СМОГЛО СОЗДАТЬ «ЗОЛОТОЙ 
ФОНД» ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
И АТТЕСТОВАННЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ, НАКОПИТЬ 
ВНУШИТЕЛЬНЫЙ ПОРТФЕЛЬ ЗАКЛЮЧЕНИЙ 
ПО БОЛЬШИНСТВУ СТРОЕК РЕСПУБЛИКИ. 
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дению экспертизы объектов, постро-
енных к 1 -летию Казани, Все-
мирной летней ниверсиаде- 1 , 

емпионату мира по футболу  
1 , емпионату рабочих про-

фессий  1 , 1 -летию 
ТАССР.

Так началась новейшая история 
ведомства, в которой ему предсто-
яло стать драйвером самых передо-
вых трендов в строительстве. Специ-
алисты Госэкспертизы РТ не только 
сами встали в авангарде иннова-
ций, но и взяли курс на просвети-
тельскую деятельность, передавая 
знания другим участникам отрасли  
в  1  году ГА  « Г  РТ» открыло 
свой учебный центр «ПрофСтан-
дарт», который занялся подготовкой 
кадров для строительной отрасли 
и  К . Вот уже 1  лет проводится 
конкурс « учший сметчик».

 год для ГА  « Г  РТ» был 
богат на события  учреждение 

вошло в состав Правления Ассо-
циации экспертиз России и полно-
стью перешло на работу в П . 
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В начале второго тысячелетия количество рассмотренных управлением проектов стало стремительно расти. 
Шла подготовка к празднованию 1000 -летия Казани. На фото один из ярких проектов тех лет — мечеть Кул-Шариф

К Универсиаде-2013 были построены и сданы в эксплуатацию 29 спортивных объектов, включая одно 
из сложнейших в стране сооружений — Дворец водных видов спорта. Такие проекты закаляли экспертов 
управления, приумножая их профессионализм и опыт

2018 2020 2021 2022 2023 
Переход на оказание 
электронной услуги 
по негосэкспертизе, 

переход на ЕГРЗ

Переход 
на удаленную работу, 

ГАУ «УГЭЦ РТ» выступает 
центром содействия 
по внедрению ТИМ

Переход к машино-
читаемым форматам 

(xml-формат) заключений, 
переход на ЕЦПЭ, 

«Профстандарт» начал 
подготовку кадров по ТИМ 

для стройкомплекса 

Вхождение в состав 
Правления Ассоциации 

экспертиз России, 
переход на работу в среде 

общих данных

Ведомство встало 
в авангарде перехода 

на ТИМ и РИМ 
в строительстве 

-й ознаменовался беспово-
ротным переходом на технологии 
информационного моделирования 
для бюджетных объектов и перехо-
дом на ресурсно-индексный метод 
ценообразования в строительстве. 

Сегодня Госэкспертиза Татар-
стана занимает третье место среди 
всех госэкспертиз по количеству 
выданных заключений. Она посто-
янно совершенствует свою деятель-
ность, внедряя в нее новые прак-
тики. Именно экспертиза сейчас 
обладает наибольшим опытом прак-
тической работы в деле цифровой 
трансформации стройотрасли, явля-
ясь центром содействия по внедре-
нию ТИМ в РТ. В процессе эволю-
ции ведомства рождаются новые 
традиции, и одна из них — откры-
тость к сотрудничеству и диалогу 
с заявителями. Благодаря этому ока-
зание услуг становится не только 
более качественным и оператив-
ным, но и более удобным. 
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Р Р РО  
 К  С АЕ  Е Т К  С  

А СТ   СТР ТРАС  РЕСП К  
  СТЕПЕ  Т ЕТСТ Е СТ  ПЕРЕ  Е

— Рафар Мирзанурович, как вы 
сегодня можете охарактеризовать 
Госэкспертизу РТ? Дайте ей свое 
емкое определение. 
— то драйвер стройотрасли респу-
блики, гарант не только безопасности 

и надежности объектов, но и эффек-
тивного расходования бюджет-
ных средств на их строительство. 
Мы стоим на страже экономических 
интересов государства, содействуем 
реализации единой государствен-

ной ценовой политики в инвестици-
онно-строительной деятельности. 
Такова наша миссия. Именно экс-
перт, вынося свой вердикт в виде 
положительного заключения, дает 
старт стройке. 

В день 35-летия Госэкспертизы РТ говорим с ее директором Рафаром Шакировым 
об эволюции организации, ее достижениях, главных ценностях и задачах на будущее. 
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— 35 лет деятельности организа-
ции стали настоящей эволюцией 
экспертизы в нашей республике. 
А какие преобразования ГАУ 
«УГЭЦ РТ», в том числе произо-
шедшие за последнее время, вам 
кажутся особенно ценными? 
— Рассказывать об этом можно 
долго, преобразований в нашей 
истории было более чем доста-
точно. И в этом, конечно, есть боль-
шая заслуга прошлых руководите-
лей нашего учреждения — идии 
Семеновны Тихоненко, которая сто-
яла у истоков создания экспертизы 
в  республике, Алексея рьевича 
Мочалова, Вадима Сергеевича Мар-
келова и моего предшественника 
Мазита азиповича Салихова. 

Из недавних преобразований, 
которые мне хотелось бы отме-
тить  в 1  году у Госэкспертизы 
РТ добавились полномочия по цено-
образованию в строительстве, ранее 
их не  было. С тех пор мы стоим 
на страже экономических интересов 
государства, содействуем реализа-
ции единой государственной ценовой 
политики в инвестиционно-строи-
тельной деятельности. 

ще один пример  наше управле-
ние стало оказывать услуги по экс-
пертизе коммерческих объектов. 
Сегодня мы во всеуслышание при-
зываем заказчиков не экономить 
на экспертизе. ем они руковод-
ствуются, когда отдают проект 
многоэтажного жилого комплекса 
на экспертизу в сомнительную орга-
низацию, под обещание выполнить 
эту работу «за три копейки и три 
дня»? При этом с действительно про-
блемными объектами все равно идут 
к нам. Потому что понимают  положи-
тельное заключение Госэкспертизы 
РТ — это гарантия качества объектов, 
построенных застройщиком, и его 
репутация перед потенциальными 
покупателями. В свою очередь, мы 
прекрасно осознаем, что институт 
строительства не может быть силь-
ным при слабых заказчиках и проек-
тировщиках, поэтому мы усиливаем 
работу по вовлечению негосудар-
ственных заказчиков в государствен-
ные органы экспертизы. то вопрос 
принципиальный. 

— Если говорить о достижениях 
строительного комплекса Татар-
стана, особенно в новых эконо-
мических реалиях, какие из них 
были бы невозможны без участия 
Госэкспертизы РТ? 
— Наша деятельность всегда была 
неразрывно связана с развитием 
республики и ее строительного ком-
плекса, реализацией важнейших для 
татарстанцев проектов. А сегодня, 
в эпоху инноваций и реформ, это ощу-
щается особенно ярко. За примерами 
далеко ходить не надо. Как вы пом-
ните, начало этого года было ознаме-
новано большими переменами в обла-
сти цифровизации отрасли — 1 января 
Татарстан перешел на использование 
технологий информационного моде-
лирования ТИМ  в строительных про-
ектах, финансируемых из бюджета. 
Мы же этой темой начали заниматься 
еще в 1  году и к началу -го 
уже обладали внушительным опытом 
работы с цифровой моделью. Скажу 
больше, наш багаж знаний и желание 
развиваться позволили нам взять 
на себя кураторство комитета по циф-
ровому развитию института экспер-
тизы, созданного в рамках Ассоци-
ации экспертиз России. И это стало 
для нас одновременно признанием 
наших успехов экспертным сообще-
ством страны и стимулом двигаться 

вперед. Совместно с Минстроем РТ 
и ключевыми проектными организа-
циями мы разработали Рекоменда-
ции по подготовке технических зада-
ний для проектирования объектов 
с цифровой информационной моде-
лью. Данные требования позволяют 
проектировщикам, не привязываясь 
к программному обеспечению, раз-
рабатывать проекты, а нам — прово-
дить экспертизу. Совместно с теми 
же ключевыми проектировщиками 
наши эксперты сейчас работают 

над задачей автоматизированного 
процесса подготовки сметной доку-
ментации и проводят тестирование 
и подбор программного обеспечения. 
Работа с остальными участниками 
инвестиционно-строительного про-
цесса в настоящий момент органи-
зована в единой среде общих дан-
ных, и это обеспечивает бесшовность 
процессов взаимодействия между 
нами. Сегодня мы с удовольствием 
наблюдаем настоящую «цепную реак-
цию», когда за «бюджетным строи-
тельством» к использованию ТИМ 
подтягивается и коммерческое  никто 
не хочет оставаться за бортом совре-
менности.

ще одна глобальная тема 
в части преобразований — переход 
на ресурсно-индексный метод опре-
деления сметной стоимости строи-
тельства РИМ . Татарстан сегодня 
находится в апогее этих событий, 
и в связи с этим Госэкспертиза 
РТ решает очередную глобальную 
задачу  нам нужно максимально 
эффективно выстроить деятель-
ность всех участников строительной 
отрасли — от подачи данных во  ГИС 

С производителями и поставщи-
ками стройматериалов до получения 
из ГИС С сметных цен, необходи-
мых для составления смет. верен, 
что и с этим мы справимся. 

— Как вы уже сказали, одна 
из основных задач Госэксперти-
зы РТ — обеспечение экономи-
ческих интересов республики, 
в том числе посредством снижения 
сметной стоимости объектов 
строительства, финансируемых 
из бюджета. О каких цифрах идет 
речь? За счет чего вам удается 
добиваться таких результатов? 
— За девять месяцев этого года нами 
было выдано свыше  заключе-
ний. кономический эффект от сни-

МЫ СТОИМ НА СТРАЖЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ 
ГОСУДАРСТВА, СОДЕЙСТВУЕМ РЕАЛИЗАЦИИ 
ЕДИНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЦЕНОВОЙ 
ПОЛИТИКИ В ИНВЕСТИЦИОННО-СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ТАКОВА НАША МИССИЯ. 
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жения первоначальной заявленной 
стоимости строительства на стадии 
экспертизы составил , . Думаю, 
годовые показатели будут не менее 
впечатляющими, чем в  году, 
когда деятельность Госэкспертизы 
РТ позволила сэкономить более 

1,  млрд руб. бюджетных средств! 
Но здесь я хочу особенно подчерк-
нуть  мы работаем не ради краси-
вых показателей, наша конечная 
цель — объект, построенный надежно 
и безопас но, на который потрачено 
столько денег, сколько было дей-
ствительно необходимо. Достигну-
тая на стадии экспертизы экономия 
должна быть выгодна всем участ-
никам строительного процесса, при 
условии, что все они компетентны 
и подходят к делу сознательно. Для 
этого у нас есть свои внутренние 
механизмы работы, налаженные 
схемы коммуникаций с заявителями, 
проектировщиками, сметчиками 
и другими участниками строитель-
ного процесса. Более того, мы посто-
янно совершенствуем эту работу, сле-
дим за отечественными и мировыми 
трендами. Один из трендов послед-
него времени — стоимостной инжи-
ниринг в строительстве. то система 
нового уровня, которая позволяет 
непосредственно управлять стои-
мостью строительства, объединяя 
в себе предварительную оценку инве-
стиционных затрат, сметное цено-
образование, контрактное цено-
образование, систему формирования 
фактических затрат на строитель-
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ство. Можно сказать, что это — сле-
дующая ступень совершенствова-
ния строительного ценообразования. 
И мы, конечно же, движемся к ней.

ллекти   на а сн на  
енн ст  

— Рафар Мирзанурович, нельзя 
не отметить новый фирменный 
стиль, который Госэкспертиза РТ 
обрела в этом году. Является ли он 
символом каких-либо преобразо-
ваний в работе организации? 
— В преддверии юбилея мы решили 
поменять стратегию в идеоло-
гии и восприятии нашего бренда. 
Работа еще не завершена, но я рас-
крою секрет  изменения коснутся 
не только айдентики корпоративного 
стиля, но также легенды и филосо-
фии бренда, характера коммуникации 

компании и даже названия нашего 
учреждения. Однако основные цен-
ности останутся неизменны. И глав-
ная из них — коллектив! 

— Эксперты ГАУ «УГЭЦ РТ» от-
личаются высоким профессиона-
лизмом, а опыт некоторых из них 
превышает 20 лет. Как вам удается 
поддерживать такой уровень ком-
петентности в своей организации? 
— Приведу впечатляющую стати-
стику  в период становления учреж-
дения экспертами ежегодно рас-
сматривалось порядка  проектов 
на строительство и реконструкцию 
предприятий, зданий и сооружений, 
а в наши дни сотрудниками выдается 
свыше  заключений ежегодно. 
Только представьте, с 1  года мы 
выдали порядка  тыс. экспертных 
заключений! Так, например, сегодня 
в работе у экспертов находятся про-
екты реконструкции цехов таких 
промышленных гигантов, как ПАО 
«Нижнекамскшина» и АО «ТАН КО». 
Конечно, это требует от них высокой 
квалификации, поэтому я не устаю 
говорить, что кадры — золотой фонд 
Госэкспертизы РТ. 

Специфика нашей деятельности 
требует от экспертов особых лич-
ных и профессиональных качеств. 
Как у нас говорят  «в нашей работе 
необходимо горячее сердце, холод-
ная голова  и соответствующее 
образование». На первом месте, 
конечно, образование строитель-
ное, потому что эксперт должен 

Рафар Шакиров: «Масштабы нашей деятельности глобальны — любой объект, будь то новый ИТ-парк или 
капитальный ремонт школы, строительство дороги и благоустройство парков, где есть хотя бы копейка бюджетных 
средств РТ, обязательно проходит через нас» 

Рафар Шакиров: «Сегодня в работе у экспертов находятся проекты реконструкции цехов таких 
промышленных гигантов, как ПАО «Нижнекамскшина» и АО «ТАНЕКО». Конечно, это требует от них 
высокой квалификации, поэтому я не устаю говорить, что кадры — золотой фонд Госэкспертизы РТ» 
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От имени Министерства строительства, 
архитектуры и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и от себя лично искренне 

поздравляю вас с -летием деятельности! 
кспертиза строительных проектов суще-

ствует в России с  века, когда император 
Петр  озаботился качеством объектов стро-
ительства. С тех пор отрасль прошла огром-
ный эволюционный путь своего развития 
и достойно вступила в цифровую эру. Однако 
есть то, что остается неизменным и, я уверен, 
останется таковым навсегда — это высокие 
требования к надежности объектов и рацио-
нальному использованию бюджетных средств 
на их строительство. Соблюсти их невозможно 
без профессиональной работы специалистов 
экспертизы. Именно вы первыми встаете 
на страже безопасности строительных про-
ектов  контролируете качество их исполне-
ния, соблюдение законодательных требований 
и норм, минимизируете всевозможные риски, 
принимаете уникальные технические решения, 
которые в десятки, а то и сотни раз обосно-
ванно снижают сметную стоимость объекта 
и тем самым значительно экономят бюджет. 

Третий год подряд Татарстан ежегодно вво-
дит более  млн кв. м жилья и намерен нара-
щивать объемы — у нас есть для этого все 
ресурсы.  уверен, самые масштабные стройки 
и проекты у нас еще впереди. А это значит, что 
ваш профессионализм и багаж знаний будут 
востребованы и в будущем.

В этот прекрасный праздник от всего сердца 
желаю вам, чтобы каждый день был наполнен 
вдохновением и удовлетворением от результа-
тов проделанной работы, созиданием и при-
ятными событиями, уважением коллег и под-
держкой родных людей!

Марат Айзатуллин, 
министр строительства, 
архитектуры и ЖКХ РТ 

УВАЖАЕМЫЕ 
КОЛЛЕГИ! 

1112.2023 | 



// ЭВОЛЮЦИЯ, ДОС ТИЖЕНИЯ, ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

знать, как организован производ-
ственный процесс в строительстве. 
Очень важен в нашей работе опыт 
в проектной или строительной орга-
низации. Нельзя прийти из какой-то 
другой сферы и начать проверять 
проекты. ксперт должен также 
владеть методологией определения 
сметной стоимости объектов строи-
тельства если говорить про сметчи-
ков , знать нормативные документы, 
уметь работать с программными 
комплексами, технологиями инфор-
мационного моделирования. Все 
это требует от него обширного кру-
гозора. Сегодня в Госэкспертизе РТ 
работают более  аттестованных 
экспертов. то высококвалифици-
рованные специалисты в своей обла-
сти, которые специально получают 
допуск к работе — проходят аттеста-
цию в Минстрое России. 

— Сложно ли управлять таким, 
наверняка, взыскательным кол-
лективом? 
— Работать с такой командой 
не сложно, а ответственно и почетно. 
Скажу честно, для меня, как для руко-
водителя, это очень ценный опыт. 

— Сегодня вы уделяете особое 
внимание кадровой политике. 
Какие преобразования ждут 
организацию в этой части? 
— Сейчас мы работаем над созда-
нием кадровой стратегии нашего 
учреждения. Внедряем эффектив-
ные методы мотивации, создаем 

систему профессионального разви-
тия и карьерного роста для сотруд-
ников, развиваем командный дух, 
уделяем внимание созданию еще 
более комфортных условий работы. 
Отдельно хочу выделить работу 
по совершенствованию механизма 
формирования кадрового состава  
высокую планку, заданную в нашем 
учреждении, снижать нельзя. кс-
пертиза — это наивысшая профес-
сиональная ступень. Для того чтобы 
попасть к нам на работу, нужно уже 
иметь за  плечами необходимый 
опыт и пройти аттестацию в Мин-
строе России. Ну и, конечно, обла-
дать определенными личными 
качествами, главные из которых — 
умение брать персональную ответ-
ственность за принятые решения 
и работать в  команде на общий 
результат. Найти таких специалистов 
на рынке труда — задача не из лег-
ких, поэтому уже сегодня мы оза-
дачились созданием собственного 
кадрового резерва. 

а та на пере ение 
— Стратегию Госэкспертизы РТ, 
наверное, можно определить как 
работу на перспективу или даже 
на опережение. Какие задачи вы 
ставите себе и сотрудникам в обо-
зримом будущем? 
— Масштабы нашей деятельности 
глобальны — любой объект, будь 
то новый ИТ-парк или капиталь-
ный ремонт школы, строительство 
дороги и благоустройство парков, 

где есть хотя бы копейка бюджет-
ных средств РТ, обязательно про-
ходит через нас. Мы глубоко осо-
знаем не только свою значимость 
в строительной отрасли республики, 
но и степень ответственности перед 
ней. Поэтому часть задач остается 
неизменной и связана с поиском 
оптимальных проектных решений 
при строительстве бюджетных объ-
ектов, чтобы обес печить безопас-
ность и надежность строительства. 

ще одна незыблемая часть касается 
экономии бюджетных средств, в том 
числе за счет оптимизации проект-
ных решений. Мы также будем совер-
шенствоваться в ТИМ и РИМ, вся-
чески помогая участникам отрасли 
безболезненно внедрить в свою дея-
тельность эти новые инструменты. 
Будем и далее продвигать единые 
стандарты качества работы, в том 
числе посредством проведения экс-
пертизы только через диную цифро-
вую платформу экспертизы. 

Вместе с тем отдельно хочу отме-
тить, что в реализации поставлен-
ных перед отраслью задач сегодня 
как никогда важна слаженная, даже 
можно сказать — командная работа 
всех представителей строительного 
кластера. И в этом мы видим для 
себя еще одну задачу — нам нужно 
наладить это взаимодействие, в том 
числе через обмен опытом и повыше-
ние уровня компетентности других 
участников отрасли. Для этого у нас 
есть все необходимые инструменты 
и возможности. 

а аемые к лле и
Сердечно поздравляю вас со знаменательным событием — -летием со дня образования нашего учреждения — 
Госэкспертизы Республики Татарстан!

то не просто красивая дата, а возраст, ставший промежуточным этапом в нашем профессиональном пути. 
Бренд Госэкспертизы РТ становится все более узнаваемым как в республике, так и в Российской едерации. 
Мы активно совершенствуем качество услуг, которое высоко ценят организации строительного комплекса круп-
нейших городов нашей страны.

Только вместе, став одним единым целым, мы можем засверкать всеми гранями наших профессиональных 
талантов, заявляя на всю Россию  «Госэкспертиза РТ — отличная команда! И мы способны на многое!»

елаю вам, коллеги, оставаться дружным коллективом целеустремленных людей, которым все по плечу. 
Пусть у каждого из вас в голове будет масса идей, а в руках — множество возможностей. елаю вам крепкого 
здоровья, благополучия, а нашему учреждению — процветания и новых профессиональных достижений!

С уважением, директор Госэкспертизы РТ Рафар Шакиров
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О ОЛ Д РУ  
О Ы   

1  февраля  года. В Новосибир-
ске проходит конференция Ассоциа-
ции экспертиз России по цифровому 
развитию института экспертизы. 
Делегация Госэкспертизы РТ 
делится своими компетенциями 

Нужно постоянно обмениваться опытом с коллегами 
из других регионов, а не довольствоваться лишь соб-
ственными достижениями — такого принципа в работе 
придерживается руководитель Госэкспертизы РТ. Рафар 
Шакиров уверен: это дает возможность быстро разви-
ваться и внедрять в свою работу только лучшие подходы. 
Во многом данному процессу, а именно — консолидации 
экспертного сообщества, содействует Ассоциация 
экспертиз России, в деятельности которой татарстанская 
экспертиза принимает самое активное участие. 

в области работы с технологиями 
информационного моделирования 
с руководством Минстроя Новоси-
бирской области, представителями 
Главгосэкспертизы России и регио-
нальных экспертных организаций. 

К слову, цифровое развитие явля-
ется одним из приоритетных направ-
лений деятельности А Р, а подобные 
встречи позволяют экспертам обме-
ниваться прогрессивными практи-
ками, что, конечно, дает им силы 
и импульс для дальнейшей работы. 
К счастью, такие дискуссии стали 
для участников ассоциации доброй 
традицией, в укрепление которой 
татарстанцы уже успели внести свой 
существенный вклад   июля этого 
года они встречали коллег в Инно-
полисе. 

Самый молодой и современный 
город страны был выбран местом 
проведения расширенного окруж-
ного совещания членов Ассоциации 
экспертиз России неспроста, ведь 
главная цель этой встречи — обсу-
дить важные вопросы развития тех-
нологий в экспертной деятельности, 
включая опыт проведения эксперт-
ных услуг по проектной документа-
ции, выполненной с использованием 
технологий информационного моде-
лирования. 

Одно из самых ярких выступлений 
на той встрече принадлежало Рафару 
Шакирову. К слову, буквально за два 
месяца до совещания в Иннополисе 
в эксплуатацию был введен новый 
объект — расширен кампус ни-
верситета Иннополис. Три новых 
корпуса общежитий были постро-
ены с использованием технологий 
информационного моделирования. 

— Консолидация усилий специа-
листов из разных регионов на благо 
развития отрасли — самая вер-
ная стратегия на пути достижения 
целей, — отмечает эффективность 
таких мероприятий Рафар Шаки-
ров.  — енно, что такие встречи 
не формальные — они позволяют 
выработать реальные шаги решения 
проблем по каждому блоку. 

 ноября  года в Москве 
еонид Ставицкий, председатель 

Правления Ассоциации экспертиз 
России, вручил Рафару Шакирову 
звание почетного строителя Рос-
сийской едерации. Как показы-
вает опыт, некоторые механизмы, 
используемые татарстанскими экс-
пертами, успешно транслируются 
в работу их российских коллег.

Рафар Шакиров, директор Госэкспертизы Татарстана, выступает на заседании годового Общего собрания 
членов Ассоциации экспертиз России 
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ы  р ен  тн ени
частие ГА  « Г  РТ» в работе Ассо-

циации экспертиз России вышло 
на новый уровень еще в  году, 
когда Госэкспертиза РТ вошла 
в  состав Правления Ассоциации, 
а Рафар Шакиров, руководитель ГА  
« Г  РТ», стал одним из кураторов 
комитета по цифровому развитию 
института экспертизы.

В рамках взаимодействия с про-
фессиональным сообществом татар-
станская экспертиза уже подписала 
целый ряд соглашений о сотрудниче-
стве с коллегами из других регионов, 
например Санкт-Петербурга, Москвы, 
Свердловской области, а также с При-
волжским филиалом Главгосэкспер-
тизы России. Она вошла не только 
в комитет по цифровому развитию 
экспертизы, но и в другие комитеты, 
созданные в рамках Ассоциации экс-
пертиз России, включая «Современ-
ную модель экспертизы в строитель-
стве» и группу «Профессиональное 
развитие экспертного сообщества».

Среди основных задач А Р на бли-
жайшие месяцы — внедрение системы 
стандартов экспертной деятельности, 
подготовка экспертных организаций 
к работе в рамках параллельного про-
ектирования и строительства, опти-
мизация экспертиз проектной доку-
ментации. Для каждого комитета 

до  года составлена «дорожная 
карта», в которой определен порядок 
выполнения основных задач. 

— Ассоциация существует сей-
час в новой форме, и я считаю, что 

те решения, к которым мы пришли 
совместно, позволят развиваться 
институту экспертизы и приносить 
пользу обществу, — уверен Рафар 
Шакиров. 

Леонид Ставицкий, председатель Правления Ассоциации экспертиз России, вручает Рафару Шакирову 
звание почетного строителя Российской Федерации
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От всей души поздравляю вас 
с  -летием со дня образования Госу-
дарственной экспертизы Республики 

Татарстан!
 лет  — знаковый возраст для  любой 

организации. Он подтверждает стабильность 
и устойчивость учреждения, его важность 
и  необходимость для  комфортной жизни 
общества. Накопленный за годы опыт сегодня 
позволяет Госэкспертизе Республики Татар-
стан уверенно занимать лидирующие пози-
ции среди экспертных организаций Россий-
ской едерации.

Созданное в  -е годы  века бюро экс-
пертизы со штатом в два человека за годы 
деятельности трансформировалось в круп-
ный, предоставляющий качественные услуги 
экспертный центр, работники которого имеют 
высокий уровень компетенций в вопросах 
строительной экспертизы и строительного 
комплекса, выходящий далеко за пределы 
республики. ксперты учреждения на протя-
жении многих лет демонстрируют верность 
своей профессии, неподдельный интерес 
к деятельности и развитию.

Огромная благодарность ветеранам учреж-
дения, которые принимали участие в его ста-
новлении и способствовали развитию и рас-
ширению. Без вас сегодня не было бы такой 
мощной, легендарной экспертной организации.

В этот день от лица Ассоциации экспертиз 
России выражаю руководству и всему коллек-
тиву Госэкспертизы Республики Татарстан глу-
бокое уважение за безграничный труд и высо-
кий профессионализм.

елаю вам дальнейших успехов!

Леонид Оскарович Ставицкий,
председатель Правления 
Ассоциации экспертиз России

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ! 
ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! 
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У  ЭКСПЕРТ

Татьяна Антонова, 
начальник управления ценообразования в строительстве 
Госэкспертизы РТ: «Если суммировать экономический эффект 
от экспертизы всех строительных проектов, получится колос-
сальная цифра» 

Лейсен Габдулкабирова, 
директор учебного центра Госэкспертизы РТ: «Учиться надо 
всю жизнь, обрастая новыми знаниями и компетенциями» 

Значимость экспертизы для стройотрасли переоценить невозможно. Мы попросили 
экспертов ГАУ «УГЭЦ РТ» обозначить самую суть, основу их деятельности. К этой ра-
боте они подошли с обстоятельностью и креативом. Так родилась настоящая азбука 
экспертизы. 

— Одной из основ-
ных задач, стоящих 

перед экспертизой, явля-
ется экономия бюджетных 

средств — за счет оптими-
зации стоимости проекта или 

оптимизации проектных реше-
ний, которые позволяют выявить 

неоправданные затраты при реали-
зации объекта и исключить опасные 

технические решения. Думаю, нисколько 
не преувеличу, если скажу, что профессио-

нализм наших экспертов буквально спасает 
строительные проекты. Допустим, исполнители 

не привели количество ресурса к нужной единице 
измерения, которая заложена в сметной норме, экс-

перт указывает на эту ошибку, и, как следствие, сумма 
падает. И такие ситуации встречаются довольно часто, 
для этого и нужна наша проверка. В пример приведу 
конкретный кейс — ремонт Академии тенниса. Заяв-
ленная стоимость объекта была  млн руб. Наши 
эксперты смогли оптимизировать ее, вследствие чего 
экономия бюджета составила , а итоговая стои-
мость объекта снизилась до  млн руб. сли сум-
мировать экономический эффект от снижения перво-
начальной заявленной стоимости объектов на стадии 
экспертизы по госпроектам, цифра получится колос-
сальная. 1,  млрд руб. — именно столько составила 
она в  году. Для сравнения, сопоставимая сумма 
была выделена Казани на строительство и реконструк-
цию дорожно-транспортной инфраструктуры, а также 
на благоустройство дворов. 

—  год обещал нам эволю-
цию в строительстве. В вопро-

сах цифровизации, ценообразова-
ния... Впрочем, давайте признаем, он 

не стал исключением — преобразования 
и реформы сопровождают нас практиче-

ски все время. Не забуксуют ли они? Дело 

за «малым» — отрасли нужны квалифицирован-
ные кадры. ту задачу успешно решает учебный 
центр Госэкспертизы РТ. Мы неотрывно следим 
за изменениями в законодательстве, держим 
руку на пульсе, наши учебные программы охва-
тывают весь жизненный цикл объектов капи-
тального строительства, от проектирования 

Э

К

ЭКОНОМИЯ 

КАДРЫ
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Любовь Каримова, 
заместитель директора Госэкспертизы РТ: «Татарстан на пер-
вом месте по наполняемости ФГИС ЦС в ПФО, и это — наша 
очередная победа» 

Ильяс Ахметзянов, 
заместитель директора Госэкспертизы РТ: «Обмен опытом с кол-
легами позволяет внедрять в работу только лучшие практики»

С

П

СМЕТНАЯ СТОИМОСТЬ 

ПАРТНЕРСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ 

до сдачи в эксплуатацию, а обучение проводят ведущие 
практики республики. Так, например, именно Госэкспер-
тиза РТ выступает центром содействия по внедрению 
ТИМ в нашей республике, поэтому совместно с партне-
рами мы подготовили серию образовательных меропри-
ятий, где пошагово рассматриваем этапы внедрения 
ТИМ в деятельность организации, нормативно-право-
вые документы, регламентирующие деятельность заказ-
чика, экономические и кадровые аспекты внедрения. 
А   февраля  года стартовал поэтапный переход 

субъектов Р  на ресурсно-индексный метод определе-
ния сметной стоимости строительства. И снова, следуя 
новым веяниям, наш центр разработал актуальный курс 
повышения квалификации « енообразование и сметное 
нормирование в строительстве», который уже показал 
свою актуальность и эффективность. Да, сегодня уже 
не получится «почивать на лаврах» когда-то полученного 
образования — учиться придется всю жизнь, обрастая 
новыми знаниями и компетенциями. Недаром говорят  
чтобы оставаться на месте, нужно бежать со всех ног.

— Госэкспертиза РТ всегда была в фарватере преоб-
разований в ценообразовании. Одним из самых важ-
ных трендов стройотрасли в этом году стал переход 
субъектов Р  на ресурсно-индексный метод опреде-
ления сметной стоимости строительства. Переход 
на РИМ позволяет осуществить единый подход к фор-
мированию стоимости объектов для всех субъектов 
Р . И в том, что этот процесс в Татарстане проходит 
довольно успешно, есть заслуга Госэкспертизы РТ. Так, 
оказалось, на практике процесс мониторинга стоимо-
сти строительных ресурсов для формирования смет 
строительства проходит со значительными трудно-
стями. Основная проблема — недостаточно собран-
ной информации о ценах в едеральной государствен-

ной информационной 
системе ценообразо-
вания в строительстве 

ГИС С . Производители 
и поставщики не спешили 
наполнять систему данными 
о ценах на стройматериалы.  нас 
в республике курирование и испол-
нение этой задачи взяли на себя Мин-
строй РТ и Госэкспертиза РТ. Согласно 
поручению Марата Айзатуллина мы прово-
дим разъяснительную работу с поставщиками 
и производителями, сами вносим информацию 
во ГИС С за оптовых поставщиков. 

— Для того чтобы идти вперед и совершенство-
вать свою работу, нужно постоянно обмени-
ваться опытом с коллегами, а не довольство-
ваться лишь собственными достижениями. 
Такой принцип дает нам возможность внедрять 
в свою деятельность только лучшие решения. 
Во многом этому способствует и консолидация 
экспертного сообщества. Так, например, татар-
станская экспертиза принимает самое актив-

ное участие в деятельности 
Ассоциации экспертиз России. 
Несмотря на то что у нас с колле-
гами по-разному организованы под-
ходы к работе ввиду региональных 
особенностей, мы всегда продуктивно 
обсуждаем все интересующие вопросы. 
Как показал опыт, некоторые механизмы, 
используемые в Татарстане, могут быть 
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Чтобы идти вперед и совершенствовать свою работу, нужно постоянно обмениваться опытом с коллегами

транслированы в работу других региональных экспер-
тиз. И мы охотно ими делимся, взамен перенимая самые 
лучшие, прогрессивные практики. Обсуждение насущ-
ных проблем отрасли на профессиональных встречах 
помогает нам с коллегами выработать пути их решения. 
Так, одним из недавних мероприятий стала междуна-

родная конференция «Развитие института строительной 
экспертизы», где мы обсуждали проблемы цифровиза-
ции. Нам было интересно послушать доклады коллег 
из Казахстана, которые стоят в авангарде цифровиза-
ции экспертизы  многие идеи, которые находятся у нас 
на стадии реализации, у них уже реализованы. 

Артем Пиряков, 
начальник отдела информационных технологий Госэкспер-
тизы РТ: «Сегодня наша работа приобретает другую форму, 
выходит на новый уровень»

— Наша миссия неиз-
менна — это безопасность 

и надежность объектов стро-
ительства и эффективное рас-

ходование бюджетных средств. 
И в этом эксперты следуют единым 

высоким стандартам качества работы, 
независимо от того, какой объект зашел 

к нам на экспертизу. С  года наша работа 
приобретает другую форму, выходит на новый 

уровень — проведение экспертизы осуществля-
ется только через диную цифровую платформу 

экспертизы. Именно она призвана стать централь-

ным элементом будущей цифровой платформы всего 
строительного комплекса. К тому же данный инструмент 
позволяет нам расширять географические границы своей 
деятельности, принимая на экспертизу проекты со всей 
страны. Результаты фиксируются в едином государствен-
ном реестре и в цифровой системе — в любой момент их 
можно проанализировать. диное информационное про-
странство проектной документации и ее экспертизы спо-
собствует развитию профессионального сообщества экс-
пертиз и отрасли в целом, потому что позволяет видеть 
ситуацию на рынке во всем ее многообразии, а значит, 
гибко на нее реагировать и системно управлять разви-
тием строительного рынка.

Е
ЕДИНАЯ ЦИФРОВАЯ 
ПЛАТФОРМА 
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Рафар Шакиров, 
директор Госэкспертизы РТ: «Экспертиза находится 
на острие преобразований стройотрасли»

Игорь Алексеев, 
начальник управления экспертизы Госэкспертизы РТ: «Техно-
логии информационного моделирования — уже не будущее, 
это настоящее»

Р

Т

П

РЕФОРМЫ

ТЕХНОЛОГИИ

— Сегодня стройотрасль просто невозможно предста-
вить в состоянии стагнации — этот кластер российской 
экономики наиболее подвержен реформам. Но что бы 
ни происходило — будь то цифровизация или переход 
на новую систему ценообразования, — всем этим эволю-
ционным процессам всецело способствует экспертиза. 
Не побоюсь сказать  мы находимся на острие преобра-
зований, более того, иногда даже становимся их идей-
ными вдохновителями — наши эксперты нередко видят 
ситуации, когда регулирование не поспевает за про-
грессивной практикой, и мы сигнализируем об этом, 
предлагая свое видение решения той или иной задачи. 
Мы понимаем необходимость нашего учреждения для 
строительного комплекса, и это дает силы идти дальше 
по направлению совершенствования нашей работы. 
Госэкспертиза РТ всегда открыта для всего нового 
и относится к инновациям как к набору инструмен-
тов, предназначенных для решения конкретных задач. 

тобы не быть голословным, приведу конкретный при-
мер. Как вы знаете, внедрение ТИМ — безоговорочный 

тренд этого года. 
Начиная с 1 января 

 года Татарстан 
сделал огромный шаг 
навстречу цифровизации — 
сегодня зайти на экспертизу 
без ТИМ бюджетные проекты 
могут только по согласованию 
с Минстроем РТ. Мы полагаем, 
что с нового года 1  гособъектов 
будут выполнены в модели, а с июля 

 года этот тренд уверенно поддер-
жат и коммерческие заказчики. И мы 
не только готовы к этому, но и всецело 
способствуем данному процессу, выступая 
с предложениями по его совершенствованию, 
становясь консультантами для своих заявите-
лей, делясь накопленным опытом со специали-
стами отрасли через образовательные программы 
нашего учебного центра. 

— ифровая трансформация экономики — тема обсуж-
даемая, как на уровне государства, так и в нашей 
республике. Технологии информационного модели-
рования — уже не будущее, это настоящее. Начи-
ная с 1  года наше учреждение принимало инфор-
мационные модели в пилотных проектах. Да, уже 
тогда наши эксперты прошли подготовку по оценке 
проектной документации в форме информационной 
модели, а сегодня не прекращают совершенство-
ваться в этом вопросе. Мы создали рабочую группу, 
которая активно взялась за работу, а с  года 
вошли в состав Правления Ассоциации экспертиз 
России и комитет по цифровизации. И это стало для 
нас еще одним стимулом продвигать данную деятель-
ность. За это время нами были рассмотрены десятки 
проектов с ТИМ различного назначения — тем самым 
мы просмотрели различные сценарии использования 
информационной модели экспертами. сли говорить 

кратко, то с помощью 
ТИМ создается циф-
ровой двойник строи-
тельного объекта, а это 
значит, что при его проек-
тировании и строительстве 
будет сделано гораздо меньше 
ошибок, и сроки сдачи объек-
тов с ТИМ строителям выдержи-
вать гораздо легче. Как известно, 
с начала  года в Татарстане экс-
пертиза проектов, строительство кото-
рых финансируется из бюджета, без ТИМ 
не осуществляется. Однако и на негосудар-
ственную экспертизу к нам все чаще стали 
поступать проекты с ТИМ — положительный 
эффект от использования модели для участни-
ков отрасли становится все более очевиден.

1912.2023 | 



// АЗБУК А ЭКСПЕР ТИЗЫ

Гузель Нугуманова, 
начальник управления по организации экспертной деятель-
ности Госэкспертизы РТ: «Частные инвесторы тоже хотят, 
чтобы построенные ими здания были безопасными и надеж-
ными» 

Тамара Сальникова,
заместитель начальника управления экспертизы Госэкспер-
тизы РТ: «Изменений в строительном законодательстве проис-
ходит так много, что оно становится почти наукой»

Тимур Зинатуллин, 
первый заместитель директора Госэкспертизы РТ: 
«Быть экспертом — значит быть аналитиком» 

— Миссия нашего учрежде-
ния — обеспечить надежность, 

безопасность зданий и  соору-
жений на стадиях проектирования, 

строительства и эксплуатации, а также 
гарантировать соблюдение экономи-

ческих интересов государства, содействуя 
реализации единой государственной ценовой 

политики в инвестиционно-строительной деятель-

ности. Мы рассматриваем объекты как с бюджетным, 
так и с коммерческим финансированием, ведь частные 
инвесторы тоже хотят, чтобы построенные ими здания 
и сооружения были безопасными и надежными. слуги 
по негосэкспертизе проектов мы оказываем на всей 
территории страны. Здесь заказчики руководствуются 
нашим опытом, качеством и подходом к работе. А то, что 
экспертиза проводится онлайн, позволяет им контроли-
ровать весь процесс в личном кабинете. 

— Законодательное регу-
лирование градостроитель-

ной деятельности регламентиру-
ется Градостроительным кодексом 

Р , в который достаточно часто вно-
сятся изменения. Простому специалисту 

довольно сложно самостоятельно разо-
браться в новеллах кодекса для примене-

ния в деловой практике. Для этого нужно быть 
постоянно в тренде законодательства, знать его 

структуру, понимать, как изменения повлияют на осу-

ществляемый вид деятельности. Нюансов много, к тому 
же в повседневной работе невозможно быть в курсе 
всего. Проводимые ГА  « Г  РТ» ежегодные семинары 
как раз направлены на расширение кругозора специали-
стов стройотрасли, ознакомление их с важными законо-
дательными изменениями. Так, впереди нас ожидают 
изменения З «Технический регламент о безопасности 
зданий и сооружений» — основополагающего закона 
в области технического регулирования. И это снова 
потребует от специалистов изучения, освоения и вне-
дрения в практическую деятельность. 

— В профессиональном сооб-
ществе продолжается дискуссия 

о роли экспертизы в строительстве. 
Какой она должна быть в идеале — кон-

тролирующей или все же консультирую-
щей? Наша практика показывает  эффек-

тивно рациональное сочетание этих двух ролей, 

что с успехом и демонстрирует деятельность 
Госэкспертизы РТ. Сегодня татарстанская гос-
экспертиза обладает огромным интеллектуальным 
капиталом  каждый ее эксперт — не только взыска-
тельный и компетентный проверяющий, но и бле-
стящий аналитик, знаток своего направления. 
И этот ресурс в должной мере используется для 
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развития строительной отрасли республики. Мы дви-
жемся в сторону всеобщей цифровизации строитель-
ства, инжиниринга, консультирования и экспертного 
сопровождения. Последнее особенно важно, ведь как 
бывает на практике  стройка уже стартовала, но в ее 
процессе происходят какие-то изменения. Ранее это 

было чревато большими непредвиденными затратами 
и срывами сроков. С появлением экспертного сопро-
вождения процесс значительно упростился. Выгодо-
получателями такого подхода становятся застройщики, 
техзаказчики, а в конечном итоге — республиканский 
и федеральный бюджет. 

От лица всех сотрудников А  «РосКап-
Строй» и от себя лично поздрав-
ляю Вас и весь дружный коллектив 

ГА  « Г  РТ» с -летием со дня образова-
ния управления!

ГА  « Г  РТ» является безусловным флаг-
маном градостроительной экспертизы, вне-
дряя самые передовые технологические реше-
ния и повышая профессиональные знания 
специалистов в строительной сфере. Благо-
даря вашему участию реализуются многие 
важнейшие проекты строительной отрасли — 
ежедневно решая сложные и масштабные 
задачи, вы вносите неоценимый вклад в раз-
витие и процветание нашей страны. 

Высочайший профессионализм, творче-
ский подход и искренняя увлеченность своим 
делом являются визитной карточкой специ-
алистов вашего учреждения. Работая над 
совместными проектами, мы неизменно 
отмечаем вашу компетентность, открытость, 
готовность находить новые, нестандартные 
решения и обмениваться ценным опытом, 
накопленным за годы и десятилетия созида-
тельной деятельности.

Дорогие коллеги, пусть ваш труд на благо 
людей всегда будет востребован. В ваш юби-
лей сердечно желаю вам процветания, ярких 
проектов и профессиональных побед. Оста-
вайтесь таким же дружным и слаженным 
коллективом! Счастья и благополучия вам 
и вашим близким!

Юлия Геннадьевна Максимова,
директор ФАУ «РосКапСтрой»

УВАЖАЕМЫЙ 
РАФАР 
МИРЗАНУРОВИЧ!
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ас та н е мы ление
Постоянное совершенствование 
и движение вперед — этот настрой 
помогает специалистам Госэкспер-
тизы Татарстана сохранять лидерство 
на уровне страны. Сегодня ведомство 
занимает третью строчку по количе-
ству выданных заключений в России. 
По данным диного государственного 
реестра заключений ГРЗ , за девять 
месяцев  года Московской госу-
дарственной экспертизой выдано 

1  заключений, Главгосэкспертизой 
России —  заключений, Госэкс-
пертизой РТ —  заключений. 

Всего в стране  организаций*, 
имеющих право осуществлять госу-
дарственную и негосударственную 
экспертизу. Из них 1   органи-
зации  уполномочены проводить 
государственную экспертизу, 1  

 организаций  аккредитованы 

Госэкспертиза Татарстана выступает отраслевым драй-
вером, продвигая самые важные тренды и поддерживая 
в развитии и совершенствовании других участников 
строительного процесса. И вот какие качества специ-
алистов ведомства ему в этом помогают.

на  право проведения негосудар-
ственной экспертизы.

ерспекти н е и ение
ифровизация — важнейший тренд 

отечественной промышленности 
и экономики, и Госэкспертиза Татар-
стана активно участвует в реализа-
ции этих инициатив в отрасли. Так, 
с 1 июля  года, согласно требова-
ниям диной цифровой платформы 
экспертизы П , подача сметной 
документации и пояснительной запи-
ски на экспертизу должна осущест-
вляться только в машиночитаемом 
формате. же к 1  июля Госэкспер-
тиза Татарстана рассмотрела про-
ектную документацию и результаты 
инженерных изысканий с поясни-
тельной запиской в -формате 
по казанскому объекту « иния элек-
тропередачи 11  кВ» и выдала поло-

жительное заключение. Машиночи-
таемый формат обеспечивает четкую 
методологию и оптимизирует созда-
ние пояснительной записки, а также 
унифицирует процесс подачи доку-
ментов на экспертизу. 

Работать на П  специали-
сты Госэкспертизы Татарстана 
начали в  году, на региональ-
ной платформе размещено уже более 

 проектов от  заявителей. 
В Госэкспертизе РТ активно исполь-
зуются такие цифровые решения, как 
ГИС « диный госреестр заключений 
экспертизы» ГРЗ , ГИС по цено-
образованию в строительстве ГИС 

С . Свои цифровые компетенции 
представители Госэкспертизы Татар-
стана используют, работая в составе 
Правления Ассоциации экспертиз 
России и комитета по цифровизации, 
внося вклад в решение первостепен-
ных задач отечественной строитель-
ной отрасли. 

ыстра  реак и
Динамичное и своевременное вне-
дрение актуальных инструментов 
работы — одна из важных задач 
для Госэкспертизы Татарстана. 
В этом году в стране стартовал пере-
ход на ресурсно-индексный метод 
РИМ  определения сметной стоимо-

сти строительства. На сегодняшний 
день в Татарстане этот переход уже 
состоялся. Для этого в едеральной 
государственной информационной 
системе ценообразования в стро-
ительстве ГИС С  была разме-
щена информация о действительных 
ценах на строительные ресурсы. Бла-
годаря подготовке, заранее начатой 
Минстроем и Госэкспертизой Татар-
стана, сейчас наша республика нахо-
дится на первом месте по уровню 
наполняемости системы по При-
волжскому федеральному округу. 
Также специалисты Госэкспертизы 
Татарстана ведут разъяснительную 
работу с поставщиками стройматери-
алов и другими участниками отрасли. 
К переходу на РИМ здесь готовы!

р ресси н е мы ление
Госэкспертиза Татарстана предвосхи-
щает запросы отрасли и создает воз-
можности для того, чтобы заказчики, 
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застройщики и подрядчики могли 
встроиться в отраслевые тренды 
и стать лидерами рынка. Так, с 1 июля 

 года, согласно постановлению 
Правительства Р   1, проекты 
строительства по госзаказу должны 
будут осуществляться с применением 
информационного моделирования. 
Госэкспертиза Татарстана высту-
пает центром содействия внедре-
нию этой технологии и консультирует 
по требованиям к подготовке ТИМ-
моделей, порядку подачи документов 
на экспертизу объектов, выполнен-
ных в ТИМ. В основе этой работы — 
собственный опыт, ведь экспертизу 
проектов, выполненных с использо-
ванием ТИМ, специалисты ведом-
ства проводят с 1  года. Все экс-
перты учреждения прошли обучение 
по работе с ТИМ. Специалисты Госэкс-
пертизы в составе рабочей группы 
изучили и протестировали россий-
ское программное обеспечение, раз-
работали рекомендации по порядку 
подготовки проектной документации 
для ряда объектов, собственную мето-
дику проверки цифровых информа-
ционных моделей, а также организо-
вали работу в среде общих данных 
по  управлению процессом разра-
ботки и использованию информа-
ционной модели всеми участниками 
инвестиционно-строительного про-
цесса Республики Татарстан. 

елание ат
Представители госзаказчика, застрой-
щиков и подрядчиков регулярно про-
ходят обучение или переподготовку 
по практико-ориентированным про-
граммам чебного центра Госэкспер-
тизы Татарстана. Самые востребован-
ные направления — ценообразование, 
экспертиза проектной документации, 
доступная среда, К  и другие. При 
создании курсов в чебном центре 

учитывают изменения в строитель-
ном законодательстве и развитие 
технологий. Так, здесь разработано 
несколько видов обучающих про-
грамм по ТИМ в очном и заочном 
форматах. екторами выступают экс-
перты из Татарстана и других регио-
нов. В связи с грядущими переменами 
большой популярностью пользуются 
семинары и курсы повышения квали-
фикации по составлению смет РИМ. 
А чтобы оставаться лидерами в своем 
деле, специалисты Госэкспертизы 
Татарстана постоянно повышают соб-
ственный уровень подготовки, органи-
зуя и посещая различные профиль-
ные семинары, конкурсы, форумы. 

мение н л т
«Конкурс « учший сметчик» — показа-
тель того, на каком уровне находятся 
компетенции людей, которые зани-
маются сметным делом. Аплодирую 
тем, кто его придумал!» — так ео-

нид Ставицкий, председатель Прав-
ления Ассоциации экспертиз России, 
прокомментировал конкурс, который 
вот уже 1  лет проводит Госэкспер-
тиза Татарстана. За это время в про-
фессиональном состязании попро-
бовали свои силы  специалистов 
в области ценообразования и смет-
ного нормирования в строительстве 
из нескольких десятков регионов Р , 
а также стран СНГ. В  году кон-
курс вышел на новый уровень. Для 
участников было организовано насто-
ящее телешоу. Победительница — 
Наиля Перова, начальник отдела 
капстроительства и ремонта Отде-
ления Соцфонда Р  по РТ Казань , 
в октябре заняла -е место в номи-
нации «Сметное дело и нормирова-
ние» на  Международном строитель-
ном чемпионате в Санкт-Петербурге. 
Госэкспертиза Татарстана уже гото-
вит задания для конкурса « учший 
сметчик — ». О старте конкурса 
объявят на сайте ведомства и в СМИ, 
чтобы шанс блеснуть компетентно-
стью и победить был у каждого!

реати
утболки, свитшоты, спортивная 

одежда с элегантным серебристым 
логотипом в виде крылатого барса 
со щитом — счастливыми обладате-
лями этого и другого «мерча» совсем 

ПОСТОЯННОЕ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ И ДВИЖЕНИЕ 
ВПЕРЕД — ЭТОТ НАСТРОЙ ПОМОГАЕТ СПЕЦИАЛИ-
СТАМ ГОСЭКСПЕРТИЗЫ ТАТАРСТАНА СОХРАНЯТЬ 
ЛИДЕРСТВО НА УРОВНЕ СТРАНЫ. СЕГОДНЯ ВЕДОМ-
СТВО ЗАНИМАЕТ ТРЕТЬЮ СТРОЧКУ ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ВЫДАННЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ В РОССИИ. 

Динамичное и своевременное внедрение актуальных инструментов работы — одна из важных задач 
для Госэкспертизы Татарстана. На фото: делегация Госэкспертизы Татарстана и Санкт-Петербургской 
экспертизы посетила строительную площадку будущей станции метро в Санкт-Петербурге

ПОСТОЯННОЕ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ И ДВИЖЕНИЕ 
ВПЕРЕД — ЭТОТ НАСТРОЙ ПОМОГАЕТ СПЕЦИАЛИ-
СТАМ ГОСЭКСПЕРТИЗЫ ТАТАРСТАНА СОХРАНЯТЬ 
ЛИДЕРСТВО НА УРОВНЕ СТРАНЫ. СЕГОДНЯ ВЕДОМ-
СТВО ЗАНИМАЕТ ТРЕТЬЮ СТРОЧКУ ПО КОЛИЧЕСТВУ 

ПОСТОЯННОЕ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ И ДВИЖЕНИЕ 
ВПЕРЕД — ЭТОТ НАСТРОЙ ПОМОГАЕТ СПЕЦИАЛИ-
СТАМ ГОСЭКСПЕРТИЗЫ ТАТАРСТАНА СОХРАНЯТЬ 
ЛИДЕРСТВО НА УРОВНЕ СТРАНЫ. СЕГОДНЯ ВЕДОМ-
СТВО ЗАНИМАЕТ ТРЕТЬЮ СТРОЧКУ ПО КОЛИЧЕСТВУ 
ВЫДАННЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ В РОССИИ. 
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скоро смогут стать сотрудники, парт-
неры, клиенты Госэкспертизы Татар-
стана. В этом году здесь состоялся 
креативный ребрендинг, который 
добавил динамики и энергии сво-
ему корпоративному стилю. Новым 
слоганом ведомства стала фраза 
«Совершенствуя настоящее», отра-
жающая стремление всех и каждого 
сотрудника Госэкспертизы Татар-
стана применять свои навыки для 
позитивного развития своей отрасли 
здесь и сейчас. 

* По состоянию на 30 сентября 2023 года

Искренне поздравляю вас с -летием 
со дня образования правления госу-
дарственной экспертизы и ценообра-

зования РТ по строительству и архитектуре!
Сегодня работу по проведению экспертизы 

проектно-сметной документации в вашей 
республике обеспечивают более 1  высо-
коквалифицированных сотрудников в трех 
филиалах, а также в учебном центре. Вы неиз-
менно следуете главной цели — добросо-
вестно трудитесь на благо развития страны. 
Ваша ежедневная кропотливая работа направ-
лена на обеспечение безопасности, надеж-
ности и долговечности строительных объек-
тов и эффективности капитальных вложений. 

Ваши энтузиазм и энергия служат насто-
ящим примером для всех, кому довелось 
с вами взаимодействовать. Свойственная 
вам преданность своему делу и любовь к род-
ному краю вызывают уважение и восхищение. 

На будущее перед вашим учреждением, как 
и перед всем институтом государственной экс-
пертизы, стоят амбициозные задачи. Но я уве-
рен, что с такой высокопрофессиональной 
командой вы полностью готовы к покорению 
любых вершин. 

важаемый Рафар Мирзанурович, пусть 
вашему сплоченному коллективу все будет 
по плечу, а намеченные планы всегда вопло-
щаются в жизнь наилучшим образом! 

Игорь Евгеньевич Манылов,
начальник Главгосэкспертизы России

ДОРОГИЕ 
КОЛЛЕГИ! 

Конкурс «Лучший сметчик» — бренд Республики Татарстан
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Один из крупных производ-
ственных проектов респу-
блики  — строительство 

индустриального парка «Синергия» 
в  О З «Алабуга». го  масштабы 
впечатляют. К началу года там уже 
было построено  тыс. кв. м гото-
вых индустриальных площадей, 

Госэкспертиза РТ — это, прежде всего, люди. Что их 
вдохновляет, побуждает развиваться и становиться 
в авангарде главных трендов стройотрасли Татарстана? 
Всего один рабочий день, проведенный вместе с кори-
феями ГАУ «УГЭЦ РТ», поможет ответить на этот вопрос.
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Тимур Зинатуллин, первый заместитель директора ГАУ «УГЭЦ РТ», и «золотой фонд» Госэкспертизы РТ. Опыт работы этих экспертов огромнейший, а у некоторых 
он и вовсе превышает 20 лет

в  году их объем должен увели-
читься в два раза  новые резиденты 
создали спрос на дополнительные 
площади для размещения своих про-
изводств. Сегодня проект нового 
корпуса должен получить положи-
тельное экспертное заключение — 
эксперты ГА  « Г  РТ» фактически 

выпускают его в жизнь, говоря свое 
«да» глобальной стройке. 

то значимое событие в строй-
отрасли республики  — хорошая 
иллюстрация рабочих будней Госэкс-
пертизы РТ, того размаха и сложности 
задач, которые ей приходится решать 
каждый день. жемесячно ГА  « Г  
РТ» выпускает около  экспертных 
заключений о проектной документа-
ции и результатах инженерных изы-
сканий по крупным строительным 
объектам. Так, например, в сентя-
бре их было , а за девять месяцев 
с начала года — . 
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— Конкретно сегодня в  работе 
у  экспертов находятся проекты 
реконструкции цехов таких промыш-
ленных гигантов, как ПАО «Нижне-
камскшина» и АО «ТАН КО», — рас-
сказывает Тимур Зинатуллин,
первый заместитель директора 
ГА  « Г  РТ». — Конечно, это тре-
бует от наших сотрудников высо-
кой квалификации, ведь им прихо-
дится разбираться во всех нюансах. 
Кадры — наш «золотой фонд», опыт 
работы наших экспертов огромней-
ший, а у некоторых он и вовсе превы-
шает  лет.

Сегодня Госэкспертиза РТ, без пре-
увеличения, является драйвером 
строительной отрасли республики, 
отвечая не только за безопасность 
объектов, но  и за достоверность 
их  сметной стоимости. С  начала 
этого года экспертами ГА  « Г  РТ» 
было выдано свыше  подобных 
заключений. Так, в прошлом году эко-
номический эффект от снижения пер-
воначальной заявленной стоимости 
строительства на стадии экспертизы 
составил , , что позволило сэконо-
мить более 1,  млрд руб. бюджет-
ных средств.

Т  мест  тыс и сл
На большом мониторе открыт чер-
теж здания. Стены, крыша, фунда-
мент, уходящий в землю, — на пер-
вый взгляд, ничего примечательного. 
Но вот эксперт щелкает мышкой, 
и одна из стен чудесным образом 
исчезает, обнажая перекрытия, 
демонстрируя толщину несущих кон-
струкций и ветки коммуникаций

1 января года Татарстан сде-
лал еще один шаг навстречу циф-
ровизации строительства  в нашей 
республике стало обязательным 
использование технологии инфор-
мационного моделирования в инве-
стиционно-строительном процессе 

для бюджетных объектов. Сегодня 
эти  проекты зайти на  экспертизу 
без ТИМ могут только по согласова-
нию с Минстроем РТ. Впрочем, уве-
ряют эксперты, таких единицы.

— Внедрение ТИМ — безоговороч-
ный тренд этого года, — рассказы-
вает Тимур Зинатуллин. — Практи-
чески  объектов, поступающих 
к нам на экспертизу, выполнены с при-
менением этой технологии. Причем 
качество исполнения проектов рас-
тет из месяца в месяц. Мы полагаем, 
что с нового года 1  гособъектов 
будут выполнены в модели, а с июля 

года этот тренд уверенно под-
держат и коммерческие заказчики. 

тобы стройотрасль республики 
встала на рельсы ТИМ, экспертам 
пришлось стать в авангарде этого 
движения. Сегодня все они умеют 
работать в цифровой модели, так как 
прошли соответствующее обучение. 
Галина Артюшкова, главный эксперт 
отдела архитектуры, градостроитель-
ства и инженерных изысканий, вме-
сто тысячи слов демонстрирует пре-
имущества проекта с ТИМ на деле. 

На ее мониторе — та самая магия 
цифрового проектирования. 

С помощью мышки и  кла-
виш Галина Дмитриевна вращает 

-картинку, выделяет ее элементы 
и  тут же  получает информацию 
об их свойствах — параметры, мате-
риалы, стоимость. К слову, -слой 
в модели — это не просто визуали-
зация. то модель с проверенными 
инженерными решениями. В идеале 
она проверена даже на коллизии  
в ней автоматически выявляются, 
например, нереализуемые пересе-
чения инженерных коммуникаций. 
Но то — в идеале, а пока

— А пока некоторые модели с ТИМ 
несовершенны,  — рассказывает 
Галина Артюшкова. — Например, 
не редкостью для нас становится 
несоответствие чертежей проектной 
документации и проекта в ТИМ.

Впрочем, есть на  этом пути 
еще одна сложность  зарубежные 
разработчики ушли, а отечественные 
пока не создали удобные и эффектив-
ные продукты. И это одна из основных 
задач цифровизации на ближайшее 
будущее. Вместе с тем, по завере-
ниям экспертов, прогресс в освоении 
ТИМ все же есть. Постепенно к участ-
никам отрасли приходит понимание, 
что создание цифровой модели объ-
екта — это шаг на новый уровень 
проектирования, ценообразования, 
строительства. К тому же сегодня 
Госэкспертиза РТ выступает ентром 

ЕЖЕМЕСЯЧНО ГАУ «УГЭЦ РТ» ВЫПУСКАЕТ ОКОЛО 
30 ЭКСПЕРТНЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ ПО КРУПНЫМ 
СТРОИТЕЛЬНЫМ ОБЪЕКТАМ. ТАК, НАПРИМЕР, 
В СЕНТЯБРЕ ИХ БЫЛО 33, А ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 
С НАЧАЛА ГОДА — 227. 

Строительство индустриального парка «Синергия» в ОЭЗ «Алабуга» — значимое событие в стройотрасли 
республики и хорошая иллюстрация рабочих будней Госэкспертизы РТ, того размаха и сложности задач, 
которые ей приходится решать каждый день И
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содействия по внедрению технологий 
информационного моделирования 
в Республике Татарстан. 

нтерес пр м  
пр п р и нален 
сл н сти
В середине октября произошло 
важное событие в развитии Казан-
ской агломерации  был  запущен 
первый участок Вознесенского 
тракта. го протяженность соста-
вила ,  км — от улицы Гвардейской 
до проспекта Победы. Строительство 
тракта — не просто установка дорож-
ного покрытия, но и вынос инже-
нерных коммуникаций, переустрой-
ство сетей ливневой канализации, 
электроснабжения, водоснабжения, 
газоснабжения и связи. А также стро-
ительство пешеходных переходов, 
остановок транспорта, путепроводов 
через железную дорогу, ограждений, 
планирование внутриквартальных 
и дополнительных проездов, осве-
щения  

— С дорогами всегда очень инте-
ресно работать, потому что в каж-
дом проекте возникает множество 
нюансов, — рассказывает Владимир 
Мусин, главный эксперт отдела архи-
тектуры, градостроительства и инже-
нерных изысканий. Про магистрали, 
тракты и трассы он может говорить 
бесконечно. Вознесенский тракт — 
это тот проект, от которого «глаза 
горят».

— Интерес для эксперта прямо про-
порционален степени сложности про-
екта, — поддерживает коллегу Влади-
мир Утукин, главный эксперт отдела 
инженерного обеспечения. — ем он 
сложнее, тем интереснее работать. 
Скажу без предвзятости, такие про-
екты в нашей работе бывают нередко.

К слову, общая направленность 
проектов, поступающих на экспер-
тизу, меняется согласно времени. Так, 

например, санкции побудили руко-
водство страны взять курс на импор-
тозамещение, и  это дало толчок 
промышленному строительству. Раз-
нообразие поступающих на экспер-
тизу проектов строительства и рекон-
струкции промышленных объектов, 
наряду с проектами социальных объ-
ектов — школ, детских садов, объек-
тов здраво охранения, градоформи-
рующих общественных комплексов, 
радует даже опытных экспертов.

— то свидетельствует о текущем 
сбалансированном развитии тенден-
ций в инвестировании и в сфере дея-
тельности проектно-строительного 
комплекса, — комментирует Виталий 
Гущин, главный эксперт отдела архи-
тектуры, градостроительства и инже-
нерных изысканий. Опыт его работы 
в экспертизе позволяет вспомнить, 
что  долгое время инвесторами 
и застройщиками, заинтересован-
ными в эффективном и быстром 
извлечении прибыли, существенное 
предпочтение отдавалось жилищ-

ному строительству, которое всегда 
отличала отлаженная и безотказная 
унифицированная  схема финанси-

рования, проектирования и строи-
тельства. При этом несоответствие 
объемов строительства жилья реаль-
ной востребованности, а  именно 
покупательской способности основ-
ной массы нуждающегося в нем кон-
тингента, компенсировалось перма-
нентными кредитно-финансовыми 
схемами. Например, нереализован-
ный фонд мог передаваться банкам 
в залог под получение новых займов, 
которые впоследствии можно было 
и не возвращать.

Изменения начались с  подго-
товкой к  ниверсиаде, вспоминает 
Татьяна Павлова, главный эксперт 
отдела экспертизы сметной докумен-
тации. Тогда в ГА  « Г  РТ» стали 
поступать яркие проекты, о которых 
специалисты ведомства и сегодня 
рассказывают с особой теплотой. 
Реконструкция исторических зданий, 
строительство масштабных спортив-
ных объектов и, наконец, реставра-
ция памятников культуры — все это 
требовало от экспертов не только 
особых знаний, но и творческого под-
хода к делу. 

— Такие проекты заставляют тебя 
расти, причем не только в професси-
ональном плане, но и в части общей 
эрудиции, — рассказывает Галина 

ВНЕДРЕНИЕ ТИМ — БЕЗОГОВОРОЧНЫЙ 
ТРЕНД ЭТОГО ГОДА. ПРАКТИЧЕСКИ 80% 
ОБЪЕКТОВ, ПОСТУПАЮЩИХ НА ЭКСПЕРТИЗУ, 
ВЫПОЛНЕНЫ С ПРИМЕНЕНИЕМ ЭТОЙ 
ТЕХНОЛОГИИ.

Сегодня Госэкспертиза РТ выступает Центром содействия по внедрению ТИМ в Республике Татарстан. 
На фото: Галина Артюшкова проводит экспертизу проекта, выполненного с использованием технологии 
информационного моделирования
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В Госэкспертизе РТ утверждают: интерес для эксперта прямо пропорционален степени сложности 
проекта. Чем он сложнее, тем интереснее работать. Сегодня Виталий Гущин проводит экспертизу 
проекта реконструкции здания Казанского ТЮЗа, а работа с памятниками культуры и искусства — 
всегда непростая задача

Артюшкова. — Например, при рас-
смотрении проекта восстановления 
собора Казанской иконы Божией 
Матери мне пришлось изучить мно-
жество исторических справок.

Сегодня проекты «с историей», 
может, не в таком масштабе, как деся-
тилетие назад, но все же продолжают 
радовать экспертов. Так, например, 
в настоящий момент у них в работе 
находится проект реконструкции 
здания Т За на улице Островского, 
предполагающий реструктуризацию 
внутреннего пространства, его адап-
тацию под нужды театра. 

— Задача непростая, ведь, когда 
работаешь с объектом культурного 
наследия, нельзя произвольно сне-

сти показавшиеся «лишними» пере-
городки, надстроить или демонти-
ровать этаж, заложить или пробить 
проем, «усовершенствовать» парад-
ную лестницу, — рассказывает Вита-
лий Гущин. — В общем случае рекон-
струкция на объектах культурного 
наследия запрещена, за исключением 
нескольких предусмотренных законо-
дательством сценариев, ее допускаю-
щих, таких как сохранение аварийного 
объекта или его части, воссоздание 
исторического облика в том числе 
приведение в соответствие с ним, вос-
становление утраченных элементов , 
приспособление под современное 
использование, не затрагивающее 
части здания и элементы, состав-

ляющие предмет охраны, и позво-
ляющее сохранить объект и содер-
жать его в надлежащем состоянии 
согласно охранному обязательству. 
Случается выступать в роли консуль-
тантов, анализируя и сопоставляя 
в поисках приемлемого креативного 
решения проблемы документы общей 
нормативно-технической базы, исто-
рические документы, законодатель-
ство и нормативные правовые акты 
в области охраны объектов культур-
ного наследия.

ксперты  пси л и
— Сегодня мы должны были выпу-
стить экспертное заключение 
по одному очень крупному промыш-
ленному объекту, но буквально десять 
минут назад мне позвонил заявитель 
и сообщил о своем намерении поме-
нять технические решения по элек-
трике. Ну что сказать на это?  меня 
просто нет слов  — делится послед-
ней новостью Владимир тукин. 

Подобные моменты — настоящая 
головная боль экспертов. Внесен-
ные в последний момент заявите-
лем изменения фактически перечер-
кивают уже  проделанную работу. 
К сожалению, такое случается. Впро-
чем, есть и куда более глобальные 
сложности. 

Задача эксперта  — подробно 
изучить проектную документацию 
и дать заключение о соответствии 
или несоответствии принятых про-
ектных решений строительным нор-
мам и правилам. И в этом кроется 
своя проблема, потому что нормы 
эти  сегодня по  большей части  — 
добровольные. Конечно же, такая 
«фривольность» трактуется проекти-
ровщиками по-разному и иногда — 
в свою пользу.

— то  такое добровольность? 
Некоторые проектировщики пони-
мают ее так  «хотим — применяем, 
а не хотим — и не применяем», — рас-
сказывает Галина Артюшкова. — Вме-
сте с тем по вопросу добровольно-
сти есть разъяснение А  « С», 
а также множество писем Минстроя 
России, где со ссылкой на  едераль-
ный закон «О техническом регулиро-
вании» говорится, что применение 
добровольных стандартов и сводов 

САНКЦИИ ПОБУДИЛИ РУКОВОДСТВО СТРАНЫ 
ВЗЯТЬ КУРС НА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ, И ЭТО ДАЛО 
ТОЛЧОК ПРОМЫШЛЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ. 
В ГОСЭКСПЕРТИЗЕ РТ ЭТА НАПРАВЛЕННОСТЬ 
ОЩУЩАЕТСЯ ОСОБЕННО ЯРКО — РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРОЕКТОВ СТРОИТЕЛЬСТВА И РЕКОНСТРУКЦИИ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ОБЪЕКТОВ, ПОСТУПАЮЩИХ 
НА ЭКСПЕРТИЗУ, ПОРОЙ СПОСОБНО УДИВИТЬ 
ДАЖЕ ОПЫТНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ. А ЕЩЕ 
ИХ РАДУЕТ ТАКОЕ ЖЕ МНОГООБРАЗИЕ ОБЪЕКТОВ 
СОЦИАЛЬНЫХ.
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правил является достаточным усло-
вием соблюдения требований соот-
ветствующих технических регламен-
тов. В случае же их неприменения 
допускается применение предвари-
тельных национальных стандартов, 
стандартов организаций и  или  иных 
документов, а также возможность 
обоснования их неприменение спо-
собами, указанными в части  статьи 
1  Технического регламента о без-
опасности зданий и  сооружений. 
Например, согласно своду правил 
добровольного применения, все лиф-
товые шахты должны быть отделены 
от других конструкций здания акусти-
ческим швом воздушным промежут-
ком , но в некоторых проектах стена 
лифтовой шахты одновременно явля-
ется стеной квартиры. Проектиров-
щики обосновывают это расчетами 

шума или протоколами измерения 
шума от аналогичного лифта на дру-
гом объекте либо ссылаются на сани-
тарные нормы, где лифтовая шахта 
не должна граничить только с жилой 
комнатой. И вроде бы все обосно-
ванно, но, как говорил вождь миро-
вого пролетариата В.И. енин, «фор-
мально правильно, а по сути »

— Такое необязательное испол-
нение норм создает нам трудности 
в работе. Довольно часто экспер-
там приходится убеждать заявите-
лей, что их проект несет в себе слож-
ности, хотя формально, казалось 
бы, он легитимен, — рассказывает 
Владимир тукин. — Каждый из нас 
для этого использует свои методы, 
и каждый — немного психолог. 

Вот так в числе профессиональных 
компетенций экспертов появляются 

Гузэль Мухамадеева: «Задача эксперта — подробно изучить проектную документацию и дать 
заключение о соответствии или несоответствии принятых проектных решений строительным нормам 
и правилам»

высокая стрессоустойчивость и хоро-
шие коммуникативные навыки. 

ы и им се не статки
В городских округах пожарные под-
разделения должны прибывать 
на место пожара за 1  минут, а в сель-
ских — за  , не более. С этим рас-
четом, в привязке к расположению 
пожарных депо, принимая во внима-
ние состояние дорог, и должны про-
ектироваться К. Однако в Казани 
пожарных депо не хватает, особенно 
на периферии города. 

— Проектирование новых квар-
талов там, как  правило, идет 
без учета постройки пожарных депо, 
и во время экспертизы мы на это ука-
зываем, — рассказывает Николай 
Тарасов, главный эксперт специали-
зированных экспертиз. — Например, 
есть такие проблемы в направле-
нии Мамадышского тракта. Ребром 
мы ставили вопрос при прохождении 
экспертизы К «Салават купере» — 
так было принято решение о пере-
носе туда пожарной части из поселка 

дино. 
По словам Николая Ивановича, 

к сожалению, за последние годы 
грамотность проектировщиков 
несколько упала, и это усугубляет 
ситуацию. Но, к счастью, есть экс-
пертиза, которая является надеж-
ной преградой для  воплощения 
фатальных ошибок проектирования 
в жизнь. Впрочем, высокая квалифи-
кация специалистов ГА  « Г  РТ» 
порой создает сложности не только 
для горе-проектировщиков, но и для  
самих экспертов. 

— Мы гуляем по улицам, заходим 
в здания и даже вне своей профес-
сиональной деятельности видим 
все недостатки — будь то отсутствие 
обратного клапана в системе водо-
снабжения в квартире, низкая осве-
щенность пешеходных переходов 
или заставленный машинами двор, — 
улыбается Гузэль Мухамадеева, 
начальник отдела инженерного обес-
печения. —  бы сказала, что это сво-
его рода профдеформация, по этому 
душа у эксперта за подобные недо-
делки болит не только на работе, 
но и в обычной жизни. Нам всегда 
хочется что-нибудь улучшить. 

СЕГОДНЯ ГОСЭКСПЕРТИЗА РТ, 
БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ, ЯВЛЯЕТСЯ ДРАЙВЕРОМ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ, ОТВЕЧАЯ 
НЕ ТОЛЬКО ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЪЕКТОВ, 
НО И ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬ ИХ СМЕТНОЙ 
СТОИМОСТИ. С НАЧАЛА ЭТОГО ГОДА 
ЭКСПЕРТАМИ ГАУ «УГЭЦ РТ» БЫЛО ВЫДАНО 
СВЫШЕ 2000 ПОДОБНЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ.
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«Вековой объект»  так Сергей ранк, 
в то время министр транспорта Р , 
назвал мост через Каму у Сорочьих 
Гор. Торжественное открытие первой 
очереди моста, в котором участво-
вали первый Президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев и Сергей ранк, 
состоялось в октябре   года. 
Перед открытием движения высо-
кие гости по традиции вбили «послед-
ний гвоздь» — стилизованную «золо-
тую клепку». 

Строительство имеющего федераль-
ное значение инфраструктурного объ-
екта началось на стыке эпох  в 1  
году. Мост сооружался исключи-

Деятельность Госэкспертизы Татарстана охватывает работу над объектами, знамену-
ющими ключевые события новейшей истории республики. 

тельно на республиканские средства 
в период, когда многие предприятия 
переживали колоссальные трудности. 
В 1 1-м проект пришлось заморо-
зить на два года  не хватало средств. 

Виталий Гущин, 
главный эксперт 
отдела архитек-
туры, градостро-
ительства и инже-

нерных изысканий 
Госэкспертизы РТ:

« тот проект уникален еще и тем, 
что свой вклад вносили десятки 
республиканских компаний. Даже 

производство стальных пролетов 
было освоено еленодольским судо-
строительным заводом. осэкс-
пертиза атарстана также внесла 
свой вклад: проект строительства 
не единожды менялся уже в про-
цессе, и специалисты Управления 
госэкспертизы республики тща-
тельно изучали каждый вариант, 
находя возможности сокращения 
сметной стоимости строительства». 

Открытие второй очереди состо-
ялось в 1  году при участии Пре-
зидента Татарстана Рустама Минни-
ханова. Мост стал одним из самых 
протяженных в России. го общая 

За десять с небольшим лет Иннополис — первый российский город ИТ-специалистов и один из самых молодых городов России — превратился в настоящий центр 
цифрового развития страны
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длина составляет 1   м. Объект 
является частью международного 
транспортного коридора вропа   
Западный Китай, а в Татарстане 
со единяет «большую землю» с рай-
онами Закамья. 

Проекты, проходившие экспер-
тизу в 1990-е: КР  «Пирамида», 
реконструкция Право-Булачной 
и  ево-Булачной улиц, техперево-
оружение Казанской Т -1, 
застройка целых жилых микро-
районов со всей инфраструктурой  
Азино,  А Горки, М-1 в жилом рай-
оне Большие Клыки, М-  в енин-
ском районе Казани, реконструкция 

руссинской ГР С и многие другие.

етр   п ар к 
на летие
К созданию метро в столице Татар-
стана шли три четверти века. Сна-
чала помешала война, потом  недо-
статочное для государственного 
финансирования строительства 
количество жителей. Реальный старт 
проекта состоялся в 1  году, когда 
было принято решение о строитель-
стве Казанского метрополитена. Про-
ект первой очереди строительства 
первой линии метро был представ-
лен на экспертизу и получил поло-
жительное заключение в 1  году. 

Торжественное открытие казанского 
метро, состоявшего из пяти станций 
одной ветки, состоялось  августа 

 года. Первыми пассажирами 
стали Президент России Владимир 
Путин и Президент Татарстана Мин-
тимер Шаймиев. 

Динара Гизятуллина, 
начальник отдела 
архитектуры, градо-
строительства и инже-
нерных изысканий 

Госэкспертизы РТ:

«У азанского метрополитена 
свой стиль. алы просты, функцио-
нальны и своеобразны по дизайну. 

апример, станция «Площадь аб-
дуллы укая» украшена иллюстра-
циями к произведениям татарского 
поэта, а оформление станции «Про-
спект Победы» основано на сим-
волике Победы в Великой тече-
ственной войне. ти детали так же, 
как и улицы азани, создают архи-
тектурную атмосферу города». 

Объекты, проекты реконструкции 
и строительства которых прохо-
дили экспертизу в канун праздно-
вания 1000-летия Казани: Казан-
ский Кремль, мечеть Кул-Шариф, 
здание Татарского государствен-
ного академического театра оперы 

и балета им. М. Джалиля, мост Мил-
лениум, ентральный стадион, ста-
дион «Татнефть-Арена», новый иппо-
дром и многие другие. 

се страны  сти к нам
В  году Казань была выбрана 
местом проведения  Всемирной 
летней ниверсиады в 1  году. 
Объем представленной на экспер-
тизу проектной документации спортив-
ных сооружений в этот период возрос. 
Одним из центральных объектов стала 
Деревня ниверсиады, где на время 
игр планировалось разместить спорт-
сменов и гостей из 1  стран мира. 

Фарида 
Мингазова, 
главный эксперт 
отдела инженер-
ного обеспечения 

Госэкспертизы РТ: 

«Проект Деревни Универсиады был 
разработан в соответствии с тре-
бованиями Международной феде-
рации студенческого спорта . 

бъект задумывался как студенче-
ский городок с собственной инфра-
структурой. ак отметил Президент 

атарстана Рустам Минниханов, 
казанский студенческий кампус, без 
сомнения, является самым крупным 
проектом такого уровня в России».

Общая площадь объекта вместе со 
своей внутренней инфраструктурой 
составляет около  га, под жилую 
зону выделено  тыс. кв. м. Здесь 
могут разместиться более 1  тысяч 
человек. На территории Деревни дей-
ствуют торговый комплекс, медиа-
центр, почтовое отделение связи, 
аптека, поликлиника, музей, посвя-
щенный ниверсиаде- 1 . Сейчас 
в комплексе проживают студенты 
Казанского Приволжского  феде-
рального университета. Деревня 
регулярно принимает гостей круп-
ных спортивных и культурных меро-
приятий в Казани. 

В канун Всемирной летней 
Универсиады – 2013 в Казани 
проходили экспертизу проекты

К созданию метро в столице Татарстана шли три четверти века. Проект первой очереди строительства 
первой линии метро был представлен на экспертизу и получил положительное заключение в 1998 году 
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строительства Казанской Акаде-
мии тенниса, Дворца единоборств 
«Ак Барс», Дворца водных видов 
спорта, проспекта ниверсиады. 
Всего к ниверсиаде было постро-
ено и сдано в эксплуатацию  спор-
тивных объектов. Кроме того, в тот 
же период были сооружены 11 транс-
портных многоуровневых развязок, 
построены ентр семьи «Казан», 
Дворец земледельцев, театр кукол 
« кият» и другие объекты. 

з ра ение с тын
Древний город Болгар и остров-
град Свияжск  исторические жем-
чужины Татарстана, включенные 
в  Список всемирного наследия 

Н СКО. Здесь ежегодно бывают 
тысячи туристов и паломников 
из России и из-за рубежа. Госэкспер-
тиза Татарстана внесла свой вклад 
в масштабный, поистине народ-
ный проект воссоздания, реставра-
ции и строительства объектов Бол-
гара и Свияжска, инициированный 
первым Президентом Республики 
Татарстан Минтимером Шаймие-
вым, по указу которого в 1  году 
был создан онд «Возрождение».

Архимандричий корпус 
и Вознесенская церковь 
в Свияжске
В 1 -е годы сотрудники прав-
ления госэкспертизы РТ не только 
проводили экспертизу проектной 
документации по объектам музеев-
заповедников, но и приняли реше-
ние внести средства, заработанные 

правлением, в реставрацию Архи-
мандричьего корпуса и воссоздание 
надвратной Вознесенской церкви 
Свияжска. 

На основе тщательных исследо-
ваний были проведены восстанов-
ление крыльца, его шатровой крыши 
согласно его виду в начале  века, 
замена кровли корпуса, воспроиз-
ведение части кирпичных сводов. 
В  результате основная задача  
восстановить архитектурную эсте-
тику прошлых веков, заключенную 
в стиле Архимандричьего корпуса,   
была выполнена. 

Такая же скрупулезная работа 
проводилась по Вознесенской 
церкви, которая была восстанов-
лена фактически из руин. Тщатель-
ное исследование исторической 
документации позволило воссо-
здать ее в первоначальном виде. 

Белая мечеть в Болгаре
Кроме реставрации, в рамках про-
екта «Возрождение» было построено 
несколько новых объектов. В част-
ности, в Болгаре, недалеко от южных 
ворот города, возведен комплекс 
«Ак мэчет» «Белая мечеть» . Про-
ектная документация, включая 
смету на строительство и резуль-
таты инженерных изысканий, про-
ходила экспертизу в 11 году. 

Комплекс мечети состоит из трех 
зданий  корпусов резиденции апар-
таментов  и медресе и здания 
самой мечети с двумя минаретами. 
В мечети располагаются молельный 
зал на  молящихся и антресоль 
для женщин  на 1  молящихся. 

Галина Артюшкова, 
главный эксперт 
отдела архитек-
туры, градостро-
ительства и инже-

нерных изысканий 
Госэкспертизы РТ:

« дания, объединенные арка-
дой, имеют симметричную объ-
емно-пространственную компо-
зицию, центром которой является 
мечеть с двумя минаретами. на 

Проект строительства моста через Каму у Сорочьих Гор не раз менялся, и специалисты Управления госэкспертизы республики тщательно изучали каждый вариант, 
находя возможности сокращения сметной стоимости строительства
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Уникальным синтезом исторического наследия и технологий будущего стала реконструкция здания НКЦ «Казань» под размещение в нем библиотеки. Здание было 
разделено на функциональные зоны и стало общественным пространством с атриумами с книгами, выставочными залами и лекторием

выглядит изящно и воздушно. 
Для со здания этого образа было 
использовано более 1200 тонн 
мрамора. Белая мечеть – уни-
кальный пример мусульманского 
зодчества, который позволяет 
сполна ощутить духовную атмо-
сферу древнего Болгара». 

 ек ым илеем  
респ лика
В  году в Татарстане отметили 
1 -летие создания ТАССР. Краси-
вую дату республика встретила стро-
ительством и реконструкцией мно-
гих знаковых объектов. Очередным 
воплощением свойственного Татар-
стану уникального синтеза историче-
ского наследия и технологий буду-
щего стала реконструкция здания 
Национального культурного центра 
НК  «Казань», бывшего енинского 

мемориала 1  год , под размеще-
ние в нем Национальной библиотеки 
Республики Татарстан.

Фарида Ахметшина,главный эксперт 
Набережночелнинского зонального 
отдела Госэкспертизы РТ:

«Мы провели экспертизу про-
ектной и сметной документации 
на соответствие требованиям без-

опасности и надеж-
ности, а  также 
эффективному рас-
ходованию бюд-
жетных средств. 

Реконструкция была 
масштабной: здание 

разделено на функциональные 
зоны и стало общественным про-
странством с атриумами с кни-
гами, выставочными залами 
и лекторием. Библиотека осна-
щена высокотехнологичным обо-
рудованием, благодаря чему здесь 
исследуется и выдается читателям 
более 3 млн 200 тыс. единиц хра-
нения, в том числе более 100 тыс. 
документов на татарском языке 
и еще 100 тыс. на иностранных 
языках».

пере   ее
Иннополис, первый российский 
город ИТ-специалистов и один 
из самых молодых городов страны, 
был заложен на территории Верхне-
услонского района Татарстана 
в  1  году. За десять с небольшим 
лет он превратился в настоящий 
центр цифрового развития страны. 
На его территории расположены 
университет, кампус, два технопарка, 

несколько жилых микрорайонов 
и множество социальных объектов. 
Иннополис развивается, и специали-
сты Госэкспертизы Татарстана уча-
ствуют в этом движении в будущее. 

Евгений Степашин, 
главный эксперт 
отдела архитек-
туры, градостро-
ительства и инже-

нерных изысканий 
Госэкспертизы РТ:

«Мы выдали положительные 
заключения по объекту стро-
ительства жилого комплекса 
с  подземной автостоянкой 
в  городе Иннополис. Площадь 
нового комплекса из трех корпу-
сов составит 37 468 кв. м. Жилой 
дом рассчитан на 259 квартир, 
из которых 136 двухкомнатных, 
92 трехкомнатные, 29 четырех-
комнатных и две пятикомнат-
ные. В квартирах предусмотрено 
все необходимое – холлы, кухни-
ниши, жилые комнаты, гардероб-
ные, коридоры, ванные комнаты 
и санузлы, открытый балкон. Уве-
рен, тем, кто строит наше техноло-
гическое завтра, здесь будет ком-
фортно!» 
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Круглый стол объединил буду-
щих специалистов стройот-
расли и  сотрудников разных 

отделов Госэкспертизы РТ. Обладаю-
щие большим практическим опытом 
спикеры щедро делились со студен-

В ноябре в Казани прошел форум «Молодой специ-
алист — строитель будущего». На его площадке 
был организован прямой диалог между студентами 
и работодателями, чтобы первые смогли увидеть для себя 
перспективу роста и развития в строительной профессии, 
а вторые — сделать шаг на пути формирования квали-
фицированного кадрового резерва. Одним из ярких 
событий форума стал круглый стол со студентами Казан-
ского государственного архитектурно-строительного 
университета, проведенный Госэкспертизой РТ. 

тами наиболее важными компетен-
циями и экспертным мнением. Так, 
Ирина Баранова, начальник отдела 
по организационной работе, позна-
комила всех с миссией, ценностями 
и основными принципами работы 

Госэкспертизы РТ. О возможностях 
карьерного роста на примере своей 
личной истории рассказала юбовь 
Каримова, которая прошла большой 
профессиональный путь в сметном 
деле — от специалиста до замести-
теля директора Госэкспертизы РТ. 
Гузель Гильфанова проанализиро-
вала современный портрет професси-
онального сметчика  какими компе-
тенциями он должен обладать, чтобы 
быть востребованным на рынке 
труда, причем не только сегодня, 
но и в перспективе. Знаниями циф-
ровых технологий в строительстве 
и актуальными современными трен-
дами со студентами поделился Мар-
сель Гайнутдинов, эксперт отдела спе-
циализированных экспертиз. 

Вторая часть мероприятия под-
разумевала живое и активное уча-
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стие в круглом столе, где студенты 
могли не только познакомиться 
с интересной информацией, но и ярко 
про явить себя, задать вопрос и полу-
чить обратную связь. Интерактивная 
часть затронула самые актуальные 
темы — экспертизу сметной доку-
ментации, мониторинг строитель-
ных ресурсов, экономический анализ 
и важные профессиональные каче-
ства и навыки сметчика. Теоретиче-
ская информация сразу же подкреп-
лялась практическими ситуациями 
и задачами. Студенты выполняли 
тесты, решали небольшие практиче-
ские кейсы, получали баллы и кар-
точки за активность. Сотрудниками 
Госэкспертизы РТ было даже орга-
низовано экспресс-собеседование, 

чтобы ребята получили возможность 
оценить свой уровень развития важ-
ных профессиональных качеств — 
внимания, памяти, аналитических 
способностей и пространственного 
мышления, а также стрессоустой-
чивости.

В рамках данного мероприятия 
студенты смогли не только позна-
комиться с такими профессиями 
строительной отрасли, как эксперт 
по ценообразованию в строительстве, 
но и узнать, как лучше оформить свое 
резюме, подать заявку на прохож-
дение производственной практики, 
пополнили свое портфолио именным 
дипломом участника форума.

В заключение самые активные 
и набравшие большее количество 

баллов ребята получили памятные 
сувениры и подарки, а также различ-
ные сертификаты — на прохождение 
практики, любого курса в учебном 
центре Госэкспертизы РТ, «серти-
фикат одного дня», позволяющий 
познакомиться с работой интере-
сующего отдела, и даже сертификат 
на встречу с директором! 

— Такого рода мероприятия 
не  только выполняют просвети-
тельские задачи, но также помо-
гают молодежи увидеть долгосроч-
ные перспективы роста и развития 
в нашей профессии, — прокоммен-
тировал важность таких встреч 
с  молодым поколением Рафар 
Шакиров, руководитель Госэкспер-
тизы РТ. 

Рафар Шакиров, директор Госэкспертизы РТ: «Такого рода мероприятия 
не только выполняют просветительские задачи, но также помогают молодежи 
увидеть долгосрочные перспективы роста и развития в нашей профессии»

Наиболее активным участникам были вручены различные сертификаты — 
на прохождение практики, любого курса в учебном центре Госэкспертизы РТ, 
«сертификат одного дня», позволяющий познакомиться с работой 
интересующего отдела, и даже сертификат на встречу с директором! 

На площадке форума был организован прямой диалог между студентами 
и работодателями

Обладающие большим практическим опытом спикеры щедро делились 
со студентами наиболее важными компетенциями и экспертным мнением

3512.2023 | 



ДОРОГУ МОЛОДЫМ! 

Экскурсия в  увлекательный 
мир грандиозных строек нача-
лась буквально на входе. Спе-

циалисты по  приему документов 
рассказали детям, с чего начинается 
экспертиза, как происходит прием 
документов и  почему так  важно 
заполнить заявление на экспертизу 
без ошибок. Помогал им в этом зна-
менитый мультяшный герой — тех-

В субботний выходной в стенах ГАУ «УГЭЦ РТ» царило 
оживление — веселый детский гам доносился буквально 
отовсюду. На день открытых дверей сотрудники 
Госэкспертизы РТ пришли со своими детьми, а кто-то — 
с внуками! Специально для них этажи и кабинеты 
здания были преобразованы в различные тематические 
станции, а эксперты ждали ребят, чтобы рассказать 
о самых интересных и уникальных объектах, экспертизу 
которых проводили их родители, бабушки и дедушки. 
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нический гений иксик. А  потом 
началась необычная игра  ребятам 
предложили самим собрать комплект 
необходимых документов. Им пред-
стояло найти проекты, где есть бас-
сейн, сложить их в папку и передать 
эксперту для проверки. Все было сде-
лано правильно и оперативно!

Второй этаж открыл для малень-
ких «экспертов» портал в  цифро-

вой мир. Проводником в него стали 
профессор кспертус и специалист 
по ТИМ. Детям показали -модель, 
рассказали о  ее преимуществах 
и  даже дали «поработать» в  ней! 
Виртуальная прогулка по зданию 
вызвала настоящий восторг.

тажом выше маленьких гостей 
ждало первое в  их жизни  сове-
щание! го в игровой форме про-
вел популярный ведущий Алек-
сандр Герасимов. Прекрасно 
вжившись в роль большого началь-
ника, он и ребят погрузил в рабочий 
процесс. Дети смогли почувство-
вать себя важными сотрудниками, 
они поняли, почему так важно гото-
виться к совещанию, чтобы оно про-
шло эффективно.

А далее маленьким гостям Гос-
экспертизы РТ предстояла встреча 
с  Роботом. Задача у  него была 
не из легких — правильно посчитать 
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оборудование и механизмы для сво-
его полноценного функционирова-
ния. И что бы он делал без помощи 
экспертов по  ценообразованию? 
Под руководством профессиональ-
ных наставников ребята научились 
целесообразно рассчитывать денеж-
ные средства и даже смогли сэконо-
мить, чтобы купить роботу дополни-
тельное оборудование.

Пожалуй, самым важным собы-
тием этого дня  для детей стала 
встреча с директором Госэкспер-
тизы РТ. Ребята буквально засыпали 
Рафара Шакирова своими вопро-
сами.

— Сложно ли быть директором? — 
спросил восьмилетний Даниель 
Зинатуллин. 

— Почему у  некоторых домов 
крыши плоские, а у некоторых непло-
ские? — задала давно волнующий 
ее вопрос Настя Пирякова девяти лет. 

— А чтобы быть лучшим экспер-
том, нужно знать только законы 
или надо поработать на стройке? — 
уточнил 11-летний Булат Ахметшин.

Ни один вопрос не  остался 
без ответа — Рафар Шакиров отвечал 
серьезно и обстоятельно. Он говорил 
о том, что родители ребят делают 
большое дело и что благодаря их 
профессионализму в Казани и дру-
гих городах России строятся жилые 
дома и другие здания, безопасные 
для людей. Немало детских вопро-
сов было о том, как стать хорошим 
экспертом и попасть на работу в Гос-

экспертизу РТ — экскурсия позво-
лила детям по-новому взглянуть 
на то, чем занимаются их родители. 
И масштабы этой деятельности впе-
чатлили ребят.

— Такие мероприятия помогают 
развивать интерес детей к строитель-
ной отрасли, инженерным специаль-
ностям, рабочим профессиям, — рас-
сказал «Стройэкспертизе» Рафар 
Шакиров. — В игровой форме, с помо-
щью конкурсов, викторин и мастер-
классов мы  смогли познакомить 
ребят с миром архитектуры и строи-
тельства, а также спецификой работы 
экспертизы. Надеемся, это поможет 
им правильно определить свою обра-
зовательную траекторию, а в буду-
щем — выбрать профессию. 

Булат Ахметшин, 11 лет Варвара Сидорова, 7 лет

Талисман экспертизы
Как известно, фантазия не знает границ, а дети, наделен-
ные ею сполна, — настоящие эксперты по рисованию! 

— Талисман экспертизы — каким он может быть? — 
спросили у своих маленьких гостей сотрудники Госэкс-
пертизы РТ. Они попросили ребят проявить творческие 
способности и придумать персонаж, который мог бы 
стать талисманом их  учреждения. Для  того чтобы 
выбрать лучший, был объявлен конкурс рисунков. Резуль-
тат превзошел все ожидания. 

— Мы обязательно определим победителя и наш новый 
талисман. Один я не могу это сделать — нужно срочно 
собрать совещание! — пошутил Рафар Шакиров, рассмат-
ривая работы юных художников.
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